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Semana de calor intenso e de 
umidade crítica em Anápolis

Anápolis e outras regiões do estado de 
Goiás devem se preparar para uma semana 
marcada por temperaturas amenas duran-
te as madrugadas e dias ensolarados, com 
a umidade relativa do ar em níveis críticos, 
especialmente durante as tardes. De acordo 

com o boletim do Centro de Informações 
Meteorológicas e Hidrológicas de Goiás (CI-
MEHGO), o ar frio de origem polar que avan-
ça pelo Brasil trará uma leve redução nas 
temperaturas, mas sem previsão de chuvas. 
Em Anápolis, a previsão para a semana indi-

ca predomínio de sol, com as temperaturas 
variando entre 14°C durante a madrugada e 
atingindo até 29°C durante o dia. A umidade 
relativa do ar, uma preocupação constante 
nesta época do ano, deve oscilar entre 22% e 
80%, o que demanda cuidados redobrados.
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l Todos os 
candidatos a vice, 
em Anápolis, são 
ligados à saúde
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Prefeitura entrega o Centro Médico 
da Vila Jaiara ‘José Vieira da Silva’

O Centro Médico da Jaiara 'José Vieira 
da Silva' foi inaugurado na manhã desta se-
gunda-feira, 26, pelo prefeito Roberto Naves 
(Republicanos). A unidade projeta o aten-
dimento de mais de 50 mil pessoas, da Vila 

Jaiara e dos bairros próximos, com objetivo 
de dar suporte à região com pronto atendi-
mento em saúde e desafogar outras unida-
des de saúde. A unidade oferece quatro leitos 
de estabilização, seis de hidratação e sala de 

injetáveis [para as pessoas que estejam fora 
da indicação de suporte avançado ou de in-
ternação em enfermaria]; exames laborato-
riais básicos para resolutividade do serviço e 
de raio-X.

Morre Mounir Naoum, aos 94 
anos, empresário destaque em 

Anápolis e no Centro-Oeste

Caiado diz 
que busca 
apoio para 
candidatura

O governador Ronaldo Caia-
do (UB) reforça que  segue em 
busca de apoio para candida-
tura à presidência em 2026. Ele 
falou sobre o assunto  durante 
evento da União Agro Bahia, 
no sábado, 24, em Feira de 
Santana. O governador refor-
çou sua intenção de disputar o 
pleito presidencial e disse que 
mantém diálogo com Jair Bol-
sonaro para futuras alianças. 
"Pode ter certeza que sim, eu não 
sou de esconder o que penso. 
Pretendo disputar a presidência 
em 2026", disse.

O empresário Mounir Naoum morreu nesta segunda-feira, 26, 
aos 94 anos, em Anápolis. Mounir fundou o Hotel Naoum Plaza, em 
Brasília, e um dos maiores grupos empresariais dos setores da agro-
pecuária, produção de açúcar e álcool, construção civil e hotelaria. 
O velório será a partir das 7 horas desta terça-feira, 27.
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Anápolis se despede de Mounir Naoum. 
O empresário Líbano-Brasileiro morreu nes-
ta segunda-feira, 26, aos 94 anos. A informa-
ção foi dada pela família. Sua relação com os 
anapolinos começou bem cedo, quando tinha 
apenas 18 anos. Mounir manifestou ao seu pai 
o desejo de ir para a Nigéria, na África. Mas foi 
aconselhado a migrar ao Brasil, onde outros 
libaneses o precederam [entre eles seus tios 
Jibran e José], já bem estabelecidos financei-
ramente e que poderiam lhe dar apoio. Viajou 
no porão de um navio. Chegou ao Brasil na 
década de 1940. Se estabeleceu em Anápolis 
em janeiro de 1948 e, na cidade, iniciou sua 
trajetória de empreendedor. Era determina-
do. Fundou o Hotel Naoum Plaza, em Brasília, 
onde recebeu visitantes ilustres, entre eles o 
Príncipe Charles e a Princesa Diana, em abril 
de 1991. Em Anápolis criou um dos maiores 
grupos empresariais dos setores da agropecu-
ária, produção de açúcar e álcool, construção 

civil e hotelaria. Presidiu a Associação Comer-
cial e Industrial de Anápolis (ACIA), na década 
de 1970. Participou efetivamente da instalação 
da Base Aérea de Anápolis em 1972. Se tornou 
um dos homens mais importantes de Anápolis 
e do Centro-Oeste brasileiro. O velório aconte-
ce a partir das 7 horas desta terça-feira, 27, na 
igreja Presbiteriana de Anápolis. 

DA REDAÇÃO

O repolho verde é o produto, 
entre os hortifrútis, com a maior 
variação de preços nas gôndolas 
de frutarias e supermercados 
de Anápolis: 186%. O Procon 
Anápolis realizou uma pesquisa 
entre os dias 12 e 16 de agosto, 
analisando 34 itens em oito es-
tabelecimentos comerciais do 
município, com foco em frutas, 
verduras e legumes. 

O objetivo foi proporcionar 
aos consumidores uma compa-
ração entre os preços praticados 
em supermercados e frutarias, e 
os resultados apontaram varia-
ções significativas.

O menor preço encontrado 
foi de R$ 1,99 por kg, enquanto 
o maior custo chegou a R$ 5,69. 
Em segundo lugar, a batata doce 
teve uma variação de 151%, va-
riando de R$ 2,79 a R$ 6,99 por 
kg. A uva verde Thompson, com 
uma oscilação de 150%, ocupou 
o terceiro lugar, sendo possível 
encontrá-la entre R$ 5,99 e R$ 
15,00 por bandeja de 500 gramas. 

A abobrinha verde também 
teve uma variação de 150%, com 
preços que foram de R$ 3,99 a R$ 
9,99 por kg. Em quinto lugar, a 
beterraba apresentou uma varia-
ção de 136%, com preços entre 
R$ 2,79 e R$ 6,59 por kg.

Já nas frutarias, a cebola roxa 
liderou com uma variação de 
169%, sendo encontrada de R$ 
6,50 a R$ 17,49 por kg. A vagem 
foi o segundo item com maior 
variação, entre R$ 5,99 e R$ 12,79 
por kg, totalizando uma oscila-
ção de 114%.

A batata doce também se 
destacou nas frutarias, com uma 
variação de 100%, variando de 
R$ 3,50 a R$ 6,99 por kg. O mo-
rango, em bandejas de 250 gra-
mas, apresentou uma oscilação 
de 100%, sendo encontrado en-
tre R$ 5,00 e R$ 10,00. Por fim, a 
maçã nacional teve uma varia-
ção de 88%, com preços que fo-
ram de R$ 6,90 a R$ 12,99 por kg.

ORIENTAÇÕES
O diretor do Procon Anápolis, 

Wilson Velasco, salienta a impor-
tância de observar o período de 
safra ao fazer compras. “Consu-
mir alimentos na época ideal traz 
benefícios significativos na conta 
do supermercado, já que duran-
te a safra os preços tendem a ser 
mais baixos devido à maior dis-
ponibilidade”, explica.

Além da economia, os ali-
mentos da estação são geral-
mente mais frescos e nutritivos, 
pois cultivados em seu período 
natural, eles aproveitam melhor 
os nutrientes do solo, proporcio-
nando ao consumidor produtos 
de maior qualidade.

O Procon Anápolis reforça 
que os preços refletem a reali-
dade do momento da pesquisa 
e podem sofrer variações, uma 
vez que esses produtos não são 
tabelados.

O órgão também ressalta a 
importância da participação po-
pular no combate às condutas 
ilícitas contra o consumidor. Re-
gistre sua denúncia ou qualquer 
prática suspeita pelo WhatsApp: 
(62) 3902-2882 ou telefone: (62) 
3902-1365.

www.dmanapolis.com.br

painelpainelDMDM
Morre Mounir Naoum, aos 94 anos: 
uma vida dedicada a empreender

LUTO

Ensino Militar

Colégios Militares Patrimônio

Simulador
Atualmente, Goiás tem 82 unidades 

do Colégio Estadual da Polícia Militar 
(CEPMG), localizadas em 61 municí-

pios. Nos últimos anos, os estudantes do 
ensino militar alcançaram resultados de 

destaque em avaliações como Enem e 
Ideb. “Sabemos da dedicação e compro-
metimento de cada aluno e aluna para 

levar o Estado de Goiás ao primeiro lugar 
no pódio”, enalteceu o comandante-ge-
ral da Polícia Militar, coronel Marcelo 

Granja.

O governador Ronaldo Caiado e a coor-
denadora do Goiás Social, primeira-dama 
Gracinha Caiado, lançaram na manhã des-

ta segunda, 26, no Centro Cultural Oscar 
Niemeyer, o programa Bolsa Uniforme, do 
Goiás Social. A ação garante entrega de R$ 

970 a todos os mais de 75 mil alunos dos 
Colégios Estaduais da Polícia Militar de 
Goiás (CEPMGs) para a compra do ves-
tuário exigido pelas unidades. Aporte de 

R$ 75,6 milhões, recursos provenientes do 
Fundo de Proteção Social (Protege). 

Citado pela reportagem do programa 
Atualidades Manchester, da Manchester FM, 

entre os vereadores que tiveram evolução 
substancial de patrimônio entre os pleitos de 

2020 e 2024, o vereador João da Luz (Cida-
dania), enviou áudio à emissora explicando 
a situação. Segundo ele, há 10 anos adquiriu 

duas chácaras, que à época valiam R$ 300 
mil e que, agora, tiveram valores atualizados 

para quase R$ 1,5 milhão. “Conseguimos, 
graças a Deus, essa vitória econômica”, disse 

o vereador. 

Já pensou poder treinar o voto em um 
simulador de urna eletrônica, para ficar 

mais fácil quando a gente estiver diante da 
urna de verdade? Pois é, isso é possível. O 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE) dispo-
nibiliza em seu site oficial um simulador 
da urna eletrônica, para que o eleitor se 

familiarize com a urna eletrônica. Um in-
centivo do TSE para facilitar o ato de votar. 
Para treinar no simulador, basta acessar o 
seguinte link: https://www.tse.jus.br/hot-

sites/simulador-de-votacao/

Durante evento da União Agro 
Bahia (Unagro) no sábado, 24, em 
Feira de Santana, o governador Ro-
naldo Caiado (União Brasil) con-
firmou que busca alianças para as 
eleições presidenciais de 2026 e que 
não desistiu do pleito. "Pode ter cer-
teza que sim, eu não sou de escon-
der o que penso. Pretendo disputar 
a presidência em 2026", afirmou. 
No evento, que reuniu lideranças 
do agronegócio, Caiado destacou 
suas realizações à frente do governo 
de Goiás e traçou suas perspectivas 
para o futuro político. Ele garante 

PESQUISA
Hortifrutis oscilam até 

186% em supermercados
e frutarias de Anápolis

Pesquisa do Procon Anápolis revela que o repolho 
verde alcança a maior variação de preços

Os fiscais pesquisaram, entre os dias 12 e 16 de agosto; preços de 34 itens 

SECOM

IGF – INDUSTRIA GOIANA DE FERTILIZANTES LTDA, CNPJ nº. 
28.121.139/0001-02, torna público que recebeu da Secretaria Municipal 
de Meio Ambiente de Silvânia-GO-SEMMA, a Licença Ambiental de 
Funcionamento n° 036/2024 com validade até 22 de julho de 2029 para 
Fabricação de adubos e fertilizantes, na Fazenda Funil, Zona Rural, Sil-
vânia - Goiás, CEP: 75.180-000. Não foi determinado estudo de impacto 
ambienta

Caiado diz que busca apoio para 
candidatura à presidência em 2026

que a experiência ao longo das últimas décadas o cre-
dencia para ocupar o Executivo nacional. "Já ocupei os 
cargos de deputado, senador e governador, e o Brasil 
precisa ser mais competitivo", reforçou.
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O processo de escolha dos 
candidatos para a disputa das 
eleições municipais de 2024 
apresentou uma característi-
ca específica que, até então, 
era tratada com menos inten-
sidade [embora não menos 
importante]: a escolha dos 
postulantes a vice-prefeito. Ao 
longo das décadas, criou-se 
a máxima de que candidato 
a prefeito católico teria que, 
necessariamente, escolher 
um vice evangélico, ou vice e 
versa. A composição da chapa 
com gêneros distintos tam-
bém era considerada, embora 
com menos veemência.

Na atual eleição os candi-
datos a prefeito – certamen-
te orientados pela equipe de 
campanha e norteados pe-
las pesquisas de opinião que 
apontam o tema saúde como 
uma das principais preocu-
pações da população – en-
tenderam que esta seria uma 
característica a mais a ser 
considerada entre os critérios 
para a escolha do candidato a 
vice: que seja ligado à área da 
saúde. Coincidência, ou não, 
todas as chapas majoritárias 
escolheram vices oriundos 
desse segmento. 

Os cientistas políticos ates-
tam a importância adquirida 
pela figura do vice ao longo 
das últimas décadas. É uma 
figura estratégica no proces-
so não apenas de formação 
de uma coligação, mas para 
se estabelecer uma coalizão 
partidária, até com vistas a 
minimizar possíveis diferen-
ças ideológicas. Além de ou-
tras qualidades, o vice deve 
somar à chapa no quesito de 
alcance de votos. O pós-elei-
ção exige ainda mais. O vice 
é a pessoa mais próxima do 
titular. E, para além de ser seu 
substituto imediato [em casos 
de renúncia, morte, cassação 
ou impeachment] o vice pode 
colaborar com a gestão pú-
blica, na articulação política e 
até acumulando cargos de pri-
meiro escalão. 

BRASIL E GOIÁS
O livro da história político-

-eleitoral do Brasil tem reser-
vado generosas páginas aos 
vices. Um recorte do período 
de redemocratização [início 
da década de 1980] até os dias 
atuais revela, por exemplo, 
que, em 1985, Tancredo Neves 
foi eleito presidente da Repú-
blica pelo Colégio Eleitoral, 
mas morreu logo depois, em 
21 de abril daquele ano. As-
sim, assumiu seu vice, José 
Sarney (PMDB). 

Em 1992, o presidente Fer-
nando Collor (PRN) passou 

por impeachment. O mandato 
foi assumido por seu vice, Ita-
mar Franco (PRN). Em 2016, 
a presidente Dilma Rousseff 
(PT), já em seu segundo man-
dato, foi afastada e cassada. 
Então assume a presidência 
seu vice, Michel Temer (MDB). 

Em Goiás, há duas histórias 
relevantes de titulares que fi-
zeram seu vice como sucessor 
na administração estadual. 
Maguito Vilela foi eleito vice 
do governador Íris Rezende 
(PMDB), em 1990. Ao final 
do mandato, com apoio de 
Íris, se elegeu governador. Em 
1998, Alcides Rodrigues (PDC) 
foi eleito vice na chapa enca-
beçada por Marconi Perillo 
(PSDB). Ocuparam dois man-
datos. Em março de 2006, Al-
cides assumiu o governo, de-
vido à renúncia de Perillo para 
disputar o Senado. No mesmo 
ano Alcides se reelegeu gover-
nador, com apoio de Perillo. 
No quarto mandato de Perillo, 
ele se afastou e assumiu seu 
vice, José Éliton (PP), que não 
conseguiu se reeleger.

VICE-PREFEITOS
Em 2024, os comandos das 

campanhas [com anuência 
a maioria dos candidatos a 
prefeito], adotaram critérios 
para a escolha do vice. Entre 
os principais: que o vice prefe-
rencialmente fosse de partido 
diferente do prefeito e, tam-
bém, de religião distinta.

Em 1985 João Cunha foi 
vice de Adhemar Santillo 
(PMDB); em 1988 o peeme-
debista Anapolino de Faria 
teve como vice Victor Hugo 
de Queiroz; em 1992, o profes-

sor Rubens Victor Arantes foi 
eleito vice de Wolney Martins 
(PDS); e em 1996 o empresário 
Air Gansarolli (PMDB) foi vice 
de Adhemar Santillo, eleito 
pelo PSD.

A eleição municipal de 
2000 caiu no colo do até então 
desconhecido Ernani José de 
Paula (PPS). Seu vice era Pedro 
Fernando Sahium (PSB), que 
teve pouco espaço na gestão. 
Quando o vice-governador Al-
cides Rodrigues (em 2003) foi 
interventor na prefeitura de 
Anápolis, Sahium participou 
da gestão transitória e, com a 
cassação de Ernani, assumiu 
a prefeitura ainda em 2003. 
Um ano depois se reelegeu 
prefeito e teve como vice Atair 
Pio de Oliveira (PP), que fora 
presidente da Câmara Munici-
pal no biênio (1997-1998). Pio 
também teve atuação discreta. 

Em 2008 Antônio Gomide 
(PT) se elegeu prefeito e, em 
2012, se reelegeu, nas duas 
oportunidades com o empre-
sário João Gomes (PT) como 
vice. No segundo mandato, 
em 4 de abril de 2014 [pouco 
mais de 1 ano e 3 meses após 
assumir a prefeitura] Gomide 
renunciou ao mandato para 
se candidatar ao Governo Es-
tadual. João Gomes assumiu o 
mandato. 

ERA NAVES
Na eleição de 2016, João 

Gomes (PT) não conseguiu se 
reeleger. Foi derrotado nas ur-
nas por Roberto Naves (PTB), 
que tinha como vice o pastor 
e radialista Márcio Cândido 
(PP). Essa chapa foi reeleita 
em 2020, já com ambos no PP. 

Nos dois mandatos Cândido 
desempenhou o papel de co-
laborador do gestor público. 
Mas, ao mesmo tempo, parti-
cipou da articulação política, 
e pilotou projetos como a im-
plantação do sistema 5G e do 
Polo Industrial e Tecnológico 
de Anápolis (Politec). 

Com o advento da Internet 
e o novo comportamento do 
eleitor nas redes sociais, todos 
os candidatos a cargos públi-
cos ficaram mais expostos, 
inclusive os vices. Em Anápo-
lis, a escolha dos candidatos a 
vice considerou a abrangência 
do debate sobre o tema saúde, 
um desafio dos governos em 
geral.

OS VICES
O médico cardiologista e 

formado em Direito Geraldo 
Espíndola, 70 anos, vice de 
Antônio Gomide (PT), é filia-
do à Rede Sustentabilidade. 
Há 35 anos integra a Univer-
sidade Evangélica de Goiás. 
Foi presidente da Câmara de 
Anápolis no biênio 1989-1990.  
Para a saúde defende ampliar 
as unidades de pronto atendi-
mento e criar uma unidade de 
especialidades médicas.

O empresário, formado em 
Farmácia e acadêmico de Me-
dicina Michel Roriz, 41 anos, 
vice de Hélio Lopes (PT), é 
filiado ao Cidadania. Para a 
saúde defende que Anápolis 
precisa fazer com que as por-
tas da saúde se abram e orga-
nizações sociais voltadas às 
universidades.

O médico cirurgião cardio-
vascular Walter Vosgrau, 63 
anos, vice de Márcio Corrêa 

(PL), é filiado ao MDB. Nasci-
do em Toledo, no Paraná, ele 
se mudou para Anápolis há 24 
anos, com a família. Ao longo 
dos tempos prega o fortaleci-
mento do Sistema Único de 
Saúde (SUS) e a diminuição 
das filas de cirurgias, especial-
mente cardíacas. 

O médico otorrinolaringo-
logista e empresário, Samuel 
Gemus, 42 anos, vice de Eeri-
zania Freitas (União Brasil), é 
filiado ao Democrata Cristão 
(DC). Natural de Anápolis. É 
médico legista, e trabalha no 
SUS há mais de 10 anos. En-
tende que a grande demanda 
da população é ter porta aber-
ta. Defende a instalação de 
uma policlínica e um Centro 
de Diagnóstico e Especialida-
des.

A nutricionista Karina Gar-
cia, 45 anos, vice de José de 
Lima (PMB), é filiada ao PMB. 
É natural de Anápolis. A repor-
tagem solicitou entrevista com 
Karina, mas a candidata pediu 
para aguardar o deferimento 
de registro de sua candidatura. 

CHAPAS
Prefeito – Antônio Gomide 

(PT) / Vice – Geraldo Espíndo-
la (Rede).

Prefeito – Márcio Corrêa 
(PL) / Vice – Walter Vosgrau 
(MDB)

Prefeita – Eerizania Freitas 
(UB) / Vice – Samuel Gemus 
(DC)

Prefeito – Hélio Lopes 
(PSDB) / Vice – Michel Roriz 
(Cidadania)

Prefeito – José de Lima 
(PMB) / Vice – Karina Garcia 
(PMB)

www.dmanapolis.com.br

MOTE ELEITORAL

Chapas majoritárias que disputam as eleições 2024 escolheram três médicos, um acadêmico de medicina e uma nutricionista 

Todos os candidatos ao cargo de 
vice-prefeito são ligados à saúde

Geraldo Espíndola [cardio], Walter Vosgrau [cirurgião cardio], Michel Roriz [farmacêutico]; Samuel Gemus [otorrinolaringologista] e Karina Garcia (nutricionista)



TERÇATERÇA--FEIRA, FEIRA, 27 DE AGOSTO27 DE AGOSTO DE 2024 DE 20244

ORISVALDO PIRES

O futuro próximo reserva 
para Anápolis a inauguração de 
um novo hospital municipal no 
Residencial Leblon, com quase 
90 leitos de internação, e a Uni-
dade de Pronto Atendimento 
(UPA) da Mulher ‘Anapolino 
de Faria’, que centraliza todos 
os atendimentos ao público 
feminino. Entretanto, o tempo 
presente já abriu as portas de 
uma nova e estratégica unidade 
médico-hospitalar, que amplia 
a capacidade de atendimento 
de portas abertas no sistema 
público municipal de saúde: o 
Centro Médico da Vila Jaiara 
‘José Vieira da Silva’.

A nova unidade foi inaugu-
rada na manhã desta segunda-
-feira, 26, pelo prefeito Roberto 
Naves (Republicanos). Segundo 
ele, o centro médico projeta o 
atendimento de mais de 50 mil 
pessoas, da Vila Jaiara e dos 
bairros próximos, com objeti-
vo de dar suporte à região com 
pronto atendimento em saúde 
e serviços de atenção básica. O 
ato de inauguração teve as pre-
senças do vice-prefeito Márcio 
Cândido (PSD); a primeira-da-
ma e deputada estadual, Vivian 
Naves (PP); o secretário de Saú-
de, Aladim Nepomuceno Jú-
nior; familiares de José Vieira da 
Silva, secretários e moradores. 

A iniciativa do prefeito Ro-
berto Naves em homenagear o 
ex-vereador José Vieira da Silva, 
que morreu em 15 de junho de 
2024, foi aprovada na Câmara 
Municipal, por unanimidade, 
no dia 19 de junho. Vieira nas-
ceu em Minas Gerais, mas se 
mudou com os pais em 1959 
para a Vila Jaiara, para trabalhar 
na Anatex, que logo depois pas-
sou a se chamar Vicunha e teve 
papel fundamental no desen-
volvimento da região.

Elegeu-se vereador em 1982. 
Foi reeleito mais duas vezes. 
José Vieira foi um dos fundado-
res do Centro Materno Infantil 
da Vila Jaiara e membro da So-
ciedade Beneficente São Vicen-
te de Paulo. Foi um dos aliados 
do ex-prefeito e ex-governa-
dor Henrique Santillo. É dele o 
projeto que criou a comenda 
do Poder Legislativo que leva o 
nome do médico e político de 
grande expressão em Anápolis.

“Para nós, familiares, ver isso 
tudo acontecendo aqui hoje é 
uma grande emoção. É como se 
fosse uma continuidade do tra-
balho do meu pai que sempre 
lutou e trabalhou em prol da 
saúde e de melhorias para esta 

região que tanto amou”, desta-
cou a filha do homenageado, 
Aline Vieira.

SUPORTE
A construção desta unidade 

médico-hospitalar na região 
norte da cidade, disse Roberto 
Naves, reafirma o olhar da ad-
ministração de forma descen-
tralizada para os diversos seto-
res da cidade. “Antes tínhamos 
uma UPA, agora teremos três. 
Tínhamos um hospital que foi 
condenado pela Vigilância Sa-
nitária e agora teremos três por-
que o Georges Hajjar está em 
fase final. E agora estamos inau-
gurando a primeira unidade 
mista da cidade para dar supor-
te à essa região tão importante, 
tanto no pronto atendimento, 
quando na atenção básica”, dis-
se Naves durante a entrega da 
unidade. 

O Centro Médico ‘José Vieira 
da Silva’ atende a população 24 
horas por dia. O atendimento 
em serviços de clínica médica, 
inclusive, fica de plantão. Entre 
os bairros da Grande Jaiara, que 
serão abrangidos pela unidade, 
estão Bandeiras, Nova Vila Jaia-
ra, Parque dos Pirineus, Adria-
na Parque, Jardim Guanabara, 
Dom Felipe, Parque Iracema, 
Anexo Itamaraty e Jardim Ale-
xandrina. A previsão da Se-
cretaria Municipal da Saúde é 
atender 3 mil pessoas por mês. 

A estrutura física, os equipa-
mentos e as equipes multidis-
ciplinares disponibilizadas no 
Centro Médico da Jaiara aten-

dem aos mais rigorosos e mo-
dernos padrões exigidos pelos 
órgãos de saúde. A unidade ofe-
rece quatro leitos de estabiliza-
ção, seis de hidratação e sala de 
injetáveis [para as pessoas que 
estejam fora da indicação de 
suporte avançado ou de inter-
nação em enfermaria]; exames 
laboratoriais básicos para reso-
lutividade do serviço e de raio-X.

UBS
Na mesma estrutura do Cen-

tro Médico, passa a funcionar 
uma Unidade Básica de Saúde 
(UBS), que vai atender no pe-
ríodo das 7h às 17h, inclusive 
como suporte a outras UBS 
próximas, como Parque Irace-
ma, Bandeiras, Vila Bela e Jaiara 
Sul. Os pacientes serão assisti-
dos por equipe de estratégia de 
Saúde da Família, com acesso a 
consultas médicas e de enfer-
magem, atendimento odonto-
lógico e visitas domiciliares. A 
unidade realiza também aten-
dimentos especializados em ci-
rurgia geral e pediatria. 

Vivian Naves, que destinou 
o total de suas emendas impo-
sitivas de 2024 [R$ 11,5 milhões] 
para que o município construa 
a UPA da Mulher Anapolino de 
Faria, dedica atenção especial 
a todos os projetos e ações vol-
tados à área da saúde em Aná-
polis. Segundo ela é essencial 
manter investimentos neste 
setor. E ressaltou que foram os 
investimentos realizados pela 
atual gestão municipal que pro-
porcionaram os avanços que, 

segundo ela, ocorreram na es-
trutura de atendimento básico 
de saúde do município.

“Anápolis é pioneira no aten-
dimento de urgência pediátrica 
no Centro-Oeste e agora tam-
bém será destaque com a UPA 
da Mulher. Avançamos muito 

na saúde e estamos avançando 
ainda mais. Hoje é um exem-
plo com a entrega da primeira 
unidade mista que vai oferecer 
atendimento de qualidade e de 
emergência a uma grande parte 
da população”, ressaltou. (Cola-
borou Secom)

www.dmanapolis.com.brwww.dmanapolis.com.br

A estrutura do Centro Médico [que já atende a população] conta com quatro leitos de estabilização, seis de hidratação e ainda sala de injetáveis 

Evemto de inauguração com prefeito Roberto Naves; vice Márcio 
Cândido; deputada Vivian Naves; secretários e familia de José Vieira

Nova unidade médico-hospitalar conta com ambulância e uma 
unidade básica com equipe de estratégia de saúde da família

YNGRID ARAÚJO

Prefeitura inaugura unidade 
hospitalar que vai atender 50 
mil pessoas na Jaiara e região
Nova estrutura do sistema público de saúde vai funcionar como pronto atendimento 24 horas para assistir região norte

CENTRO MÉDICO JOSÉ VIEIRA DA SILVA
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Lúpus, autismo e fibromialgia garantem vagas especiais de estacionamento
Redação

Portadores das doenças fi-
bromialgia, autismo e lúpus têm 
direito a vagas especiais em esta-
cionamentos públicos e privados 
da capital. O benefício é garan-
tido por meio da Lei Municipal 
10.439 sancionada em de 18 de 
dezembro de 2019. Pessoas com 
essas patologias são enquadra-
das como mobilidade reduzida e 
utilizam os espaços identificados 
com o símbolo internacional de 
acessibilidade. 

Para solicitar o cartão é neces-

sário que seja apresentado o lau-
do médico atestando a patologia, 
Classificação Estatística Interna-
cional de Doenças e Problemas 
Relacionados com a Saúde (CID) 
emitido por um médico creden-
ciado que possua o CRM, além 
dos documentos pessoais e com-
provante de endereço no nome 
do beneficiário. Os cartões emiti-
dos aos portadores obedecem ao 
período de validade de até cinco 
anos, podendo ser renovado por 
igual período. 

Todos os estabelecimentos 
públicos e privados da capital de-

vem se adequar, de acordo com 
a legislação 303/304 do Contran, 
baseada no Estatuto do Idoso e 
pessoas com deficiência. O quan-
titativo mínimo para essas vagas 
é 2% para idosos e 2% para cida-
dãos com mobilidade reduzida. 

De acordo com a lei, o titu-
lar do cartão deve estar presente 
quando a vaga for utilizada. Em 
caso de irregularidade na utiliza-
ção o condutor é autuado com 
perda de sete pontos da Carteira 
Nacional de Habilitação do Con-
dutor (CNH), multa de R$ 293,47 
e remoção do veículo. Além dis-

so, o usuário pode ter o benefício 
suspenso ou cassado após análise 
administrativa. 

Fibromialgia
De acordo com a Sociedade 

Brasileira de Reumatologia, a fi-
bromialgia é uma doença crônica 
e debilitante que afeta cerca de 
2% a 4% da população adulta nos 
países ocidentais. Os portadores 
de fibromialgia sofrem de dores 
musculoesqueléticas generaliza-
das e sensibilidade em várias par-
tes do corpo. Outros sintomas in-
cluem fadiga intensa, distúrbios 

do sono, dificuldades cognitivas 
e transtornos emocionais, como 
depressão e ansiedade.

Lúpus
Segundo informações do Mi-

nistério da Saúde, Lúpus é uma 
doença inflamatória autoimune, 
que pode afetar múltiplos órgãos 
e tecidos, como pele, articulações, 
rins e cérebro. Em casos mais 
graves, se não tratada adequa-
damente, pode matar. O nome 
científico da doença é "Lúpus Eri-
tematoso Sistêmico (LES)". 

Zelensky apela por apoio aéreo
europeu após intenso ataque russo

Patrick de Noronha

A Ucrânia enfrenta um mo-
mento crítico em sua luta contí-
nua contra a agressão russa, com 
ataques massivos atingindo o 
país. Em resposta a essa escala-
da, o presidente ucraniano, Vo-
lodymyr Zelensky, fez um apelo 
urgente às forças aéreas euro-
peias para obter assistência. Este 
pedido de ajuda sublinha a gra-
vidade da situação e a necessida-
de de apoio internacional para 
conter a ofensiva russa.

Os ataques recentes têm sido 
particularmente devastadores, 
afetando infraestruturas essen-
ciais e causando um aumento 
no número de vítimas civis. Ze-
lensky destacou que a ajuda eu-

ropeia é vital não apenas para a 
defesa da Ucrânia, mas também 
para a segurança do continente 
europeu como um todo. Ele ar-
gumenta que a agressão russa 
não é apenas uma ameaça regio-
nal, mas um desafio à estabilida-
de e à paz na Europa.

Resposta da comunidade 
internacional tem sido mista, 
com alguns países europeus já 
fornecendo apoio militar e hu-
manitário à Ucrânia. No entanto, 
Zelensky enfatiza que a situação 
atual exige uma resposta mais 
robusta e coordenada, especial-
mente no que diz respeito ao 
poder aéreo, que pode desempe-
nhar um papel crucial na defesa 
contra os ataques russos.

Este apelo ocorre em meio 
a um cenário de intensificação 
dos combates, onde a Ucrânia 
continua a resistir bravamente, 
mas enfrenta desafios signifi-
cativos devido à superioridade 
militar russa. A solidariedade e o 
apoio da Europa são vistos como 
elementos chave para ajudar a 
Ucrânia a resistir e eventualmen-
te superar a agressão.

Em resposta a ampliação 
dos ataques da Russia, 
presidente ucraniano, 
Volodymyr Zelensky, fez 
um apelo urgente às forças 
aéreas europeias para 
proteção do país

Ataques recentes têm sido particularmente devastadores, afetando infraestruturas essenciais da Ucrânia

União Europeia aprova
vacina contra bronquiolite

Patrick de Noronha

União Europeia (UE) seguiu 
os passos dos Estados Unidos 
ao aprovar o uso da vacina con-
tra a bronquiolite desenvolvi-
da pela Moderna. Esta decisão 
marca um avanço significativo 
na luta contra a doença respira-
tória, que afeta principalmente 
crianças e idosos, grupos mais 
vulneráveis a complicações 
graves.

 A bronquiolite é uma infec-
ção comum que inflama as vias 
aéreas menores nos pulmões, 
sendo frequentemente causada 
pelo vírus sincicial respiratório 
(VSR). A aprovação da vacina 

pela UE é vista como um passo 
crucial para reduzir a carga da 
doença nos sistemas de saú-
de europeus, especialmente 
durante os meses de inverno, 
quando a incidência de infec-
ções respiratórias tende a au-
mentar.

A vacina da Moderna, que já 
havia recebido aprovação nos 
Estados Unidos, demonstrou 
eficácia significativa nos en-
saios clínicos, oferecendo uma 
nova ferramenta para a preven-
ção da bronquiolite. A decisão 
da UE foi baseada em dados 
robustos que mostraram a ca-
pacidade da vacina de reduzir 
significativamente os casos de 
hospitalização e complicações 
graves associadas à infecção 
pelo VSR. Especialistas em saú-
de pública saudaram a aprova-
ção, destacando que a disponi-
bilidade de uma vacina eficaz 
pode aliviar a pressão sobre os 
hospitais e reduzir a necessi-
dade de tratamentos intensivos 

para pacientes com bronquio-
lite. Além disso, a vacina pode 
desempenhar um papel impor-
tante na proteção de popula-

ções vulneráveis, como crian-
ças pequenas e idosos, que são 
mais suscetíveis aos efeitos se-
veros da doença.

Aprovação pela UE tam-
bém abre caminho para que 
os países membros comecem 
a implementar programas de 
vacinação, o que pode levar a 
uma redução significativa na 
transmissão do VSR e, conse-
quentemente, no número de 
casos de bronquiolite. A expec-
tativa é que, com a vacinação 
em massa, a carga da doença 
diminua consideravelmente, 
beneficiando tanto indivíduos 
quanto sistemas de saúde.

Com a decisão da UE, a Mo-
derna se posiciona como uma 
das principais empresas far-
macêuticas no combate às do-
enças respiratórias, ampliando 
seu portfólio de vacinas e con-
tribuindo para a saúde global. 
A vacinação contra a bron-
quiolite representa um avanço 
importante na prevenção de 
infecções respiratórias e um 
passo significativo na proteção 
das populações mais vulnerá-
veis na Europa.

Decisão marca um avanço 
significativo na luta contra 
a doença respiratória, 
que afeta principalmente 
crianças e idosos, grupos 
mais vulneráveis a 
complicações graves

A bronquiolite é uma infecção comum que
inflama as vias aéreas menores nos pulmões
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TRE-GO lança Inteligência
Artificial para combate à
desinformação nas eleições

Zé Délio busca reeleição
sem concorrente com
prestígio alto em Hidrolândia

Redação

Superando desafios, o Tri-
bunal Regional Eleitoral de 
Goiás (TRE-GO) lançou uma 
pioneira e inovadora ferra-
menta de checagem para au-
xiliar no combate às fake news 
e deepfakes. Desenvolvida em 
parceria com o Instituto de In-
formática (INF) da Universi-
dade Federal de Goiás (UFG), 
a GuaIA analisará publicações 
em sítios da internet e redes 
sociais, além de vídeos e áudios 
que possam ter sido manipula-
dos com o intuito de gerar no-
tícias distorcidas e enganosas 
sobre esta Justiça especializada 
e o processo eleitoral brasileiro.

“O Tribunal Regional Eleito-
ral de Goiás está na vanguarda. 
Nós faremos a identificação 
de fake news em todas as in-
dicações de falsas notícias, de 

falsas informações. Em textos, 
em áudios e imagens. Temos 
uma ferramenta de ponta, de-
senvolvida aqui. É nossa, para 
o meu orgulho, para o orgulho 
do TRE!”, declarou o presiden-
te do TRE-GO, desembargador 
Luiz Cláudio Veiga Braga, em 
discurso de abertura da soleni-
dade de lançamento da GuaIA.

Representando a Reitoria 
da Universidade, o pró-reitor 
de Pós-Graduação da UFG, 
professor doutor Felipe Terra 
Martins, agradeceu ao Tribunal 
pela parceria e por confiar na 
produção científica da institui-
ção.

Na fase inicial do projeto, 
os eleitores e eleitoras poderão 
fazer denúncias de conteúdos 
suspeitos por meio de link a ser 
disponibilizado no portal do 
Tribunal.

Redação

Hidrolândia, cidade da re-
gião metropolitana de Goiânia, 
desponta como um importante 
polo logístico em Goiás e en-
frenta as eleições de 2024 com 
uma particularidade: a ausên-
cia de adversários políticos 
para o atual prefeito, José Délio 
Alves Júnior, conhecido como 
Zé Délio, que concorre à reelei-
ção com uma impressionante 
aprovação de 94%.

Esse cenário, segundo dados 
do Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), reflete uma tendência 
em outros 19 municípios goia-
nos, onde apenas um candida-
to se apresenta para disputar o 
cargo de prefeito.

Com a maior renda per capi-
ta da região, Hidrolândia man-
tém todas as contas em dia e se 
transforma em um verdadeiro 
canteiro de obras, com mais de 
70 em execução. A gestão de Zé 
Délio (UB) é amplamente re-
conhecida pela promoção da 
nova vocação econômica da ci-
dade, o que tem garantido ser-
viços públicos de qualidade e o 
apoio massivo da população.

A aprovação do prefeito, 
conforme mostram as pesqui-
sas, é atribuída aos esforços 
contínuos para impulsionar a 
economia local, que tem gera-
do novos postos de trabalho e 
consolidado o município como 
um dos mais promissores de 
Goiás.

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

‘Nossas dúvidas são traidoras e nos fazem perder o que, 
com frequência, poderíamos ganhar, por simples 

Zé Délio: sem adversário em Hidrolândia

O Governo de Goiás, via Secretaria de Estado da Saúde, 
e o Hospital Estadual Alberto Rassi (HGG) entregam 
nesta terça-feira, as novas instalações do Espaço do 
Trabalhador, para colaboradores da unidade de saúde. 
Os novos ambientes contemplam recepção exclusiva, 
áreas de convivência e descompressão ao ar livre, novos 
vestiários, espaço zen e painel de elogios, além da Sala de 
Convivência para prestadores de serviços que atuam nas 
dependências do hospital. A disponibilização dos novos 
ambientes é uma forma de garantir o bem-estar físico e 
mental dos colaboradores, contribuindo diretamente para 
um ambiente de trabalho mais saudável e produtivo.

lA verdade é que essa bagunça toda 
protagonizada pelo bilionário Elon 
Musk (foto) acaba influenciando, 
também, em seus produtos. O ‘X’, 
segundo manchetes dos jornais, 
ainda vive uma incerteza financeira. 
No Brasil, o ‘X’ está virando uma 
‘arremedo’ de redes sociais.
lSe as autoridades policiais brasileiras forem prender 

todos os criminosos que estão fraudando rifas e doações 
nas redes sociais não vai sobrar cadeia para todos eles.
lMatéria da revista ‘Veja’ diz que no e-commerce, a moda 

é o nicho do mercado que mais cresce e fatura entre os 
médios e pequenos empreendedores.
l’Não busquem ansiosamente o que comer ou beber; não 

se preocupem com isso. Pois o mundo pagão é que corre 
atrás dessas coisas; mas o Pai sabe que vocês precisam 
delas. - Lucas 12:29-30

HGG entrega instalações 
do Espaço do Trabalhador

Sinpro
O professor Orlando Lisita 
(foto), ex-presidente da 
Associação dos Professores 
da PUC Goiás (Apuc), é 
candidato à presidência do 
Sinpro Goiás pela Chapa 
1 - Sinpro Independente, 
Categoria Soberana. As 
eleições serão realizadas  
de 11 a 13 de setembro.

Crime
A maioria dos incêndios 
que dizima o meio 
ambiente no Brasil são 
criminosos, mas as 
autoridades não fazem 
nada, nada, nadica 
de nada. Bem, mas para 
destoar, um desses ‘neros’ 
criminosos foi preso em 
Goiás no último sábado.  
O indigitado disse que 
recebeu para colocar  
‘fogo’ em uma fazenda. 

Águas
O brasileiro só vai acreditar 
mesmo quando as águas 
dos rios e córregos secarem, 
como já ocorre em  
algumas regiões.

Secando
As previsões são 
extremamente sombrias.  
Vai faltar água nos 
mananciais, em outras 
palavras, os rios estão 
secando. Em Goiás, 
já é possível ver  
muito rio seco.

Distribuidoras
Muitos crimes ainda 
acontecem nas portas 
das distribuidoras de 
bebidas, que fazem de 
seus comércios verdadeiros 
‘bares’ e não é essa sua 
razão de funcionamento. 

Apostas
O número de novos 
endividados no Brasil, 
provocados pelas apostas 
de jogos virtuais, vem 
preocupando.  

Pior
Com isso, cresce, também, 
a violência, já que 
muitos não honram seus 
‘compromissos’ e acabam 
sendo executados pelas 
dívidas não pagas. 
A tendência é ficar pior,  

‘POR FIM, IMPORTANTE DESTACAR QUE A LEI DE CRIAÇÃO DA ANEEL GARANTIU A SUA ATUAÇÃO DE FORMA AUTÔNOMA, ESTANDO LEGALMENTE SUBMETIDA AO 
CONTROLE EXTERNO EXERCIDO PELO CONGRESSO NACIONAL, COM AUXÍLIO DO TRIBUNAL DE CONTAS DA UNIÃO’, DIRETOR-GERAL DA ANEEL, SANDOVAL FEITOSA,  

CUJA AGÊNCIA TEM FEITO POUCO PARA ATENDER E PROTEGER OS CONSUMIDORES BRASILEIROS

Em defesa da Saúde e da Educação 
Lucas Medina, candidatíssimo a vereador 
em Aparecida De Goiânia pelo Agir, está 
em franca campanha eleitoral. Segundo 
ele, tem o apoio de diversos segmentos 
ideológicos. Lucas faz uma campanha 
franciscana e ultimamente diz que tem 
recibido apoio voluntário de muitas 
lideranças políticas de mutos bairros de 
Aparecida. As principais bandeiras são: 
Saúde para todos e a Educação de qualidade. Ele acrescenta 
que faz da politica um sacerdócio e acredita que a Câmara 
de Vereadores vai ter uma uma renovação grande assim 
podendo dar oportunidade aos jovens.

Empregos para refugiados e migrantes 
A Central Mais Empregos do Governo 
de Goiás recebe hoje uma empresa de 
logística que oferece mais de 10 vagas 
para Ajudante de Serviços Gerais, com 
foco em contratar migrantes e refugiados. 
O regime de contratação é de 6 dias de 
trabalho e 1 dia de folga, com salário 
de R$ 1.444,36 e vale alimentação de R$543,00 mensais. Os 
requisitos para a vaga são: disponibilidade para trabalhar 
em turnos, desejável conhecimento intermediário da língua 
portuguesa, comprometimento com as normas de segurança 
e residência em Goiânia e região. Para se candidatar, o 
interessado deve procurar a Central Mais Empregos, no 
Centro (Avenida Araguaia com Rua 15). Um representante 
do RH da empresa contratante estará na central nesta terça, 
entre 13h às 19h, para fazer o recrutamento. 

Luiz Cláudio Braga: transparência nas eleições
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cia de adversários políticos 
para o atual prefeito, José Délio 
Alves Júnior, conhecido como 
Zé Délio, que concorre à reelei-
ção com uma impressionante 
aprovação de 94%.

Esse cenário, segundo dados 
do Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), reflete uma tendência 
em outros 19 municípios goia-
nos, onde apenas um candida-
to se apresenta para disputar o 
cargo de prefeito.

Com a maior renda per capi-
ta da região, Hidrolândia man-
tém todas as contas em dia e se 
transforma em um verdadeiro 
canteiro de obras, com mais de 
70 em execução. A gestão de Zé 
Délio (UB) é amplamente re-
conhecida pela promoção da 
nova vocação econômica da ci-
dade, o que tem garantido ser-
viços públicos de qualidade e o 
apoio massivo da população.

A aprovação do prefeito, 
conforme mostram as pesqui-
sas, é atribuída aos esforços 
contínuos para impulsionar a 
economia local, que tem gera-
do novos postos de trabalho e 
consolidado o município como 
um dos mais promissores de 
Goiás.

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

‘Nossas dúvidas são traidoras e nos fazem perder o que, 
com frequência, poderíamos ganhar, por simples 

Zé Délio: sem adversário em Hidrolândia

O Governo de Goiás, via Secretaria de Estado da Saúde, 
e o Hospital Estadual Alberto Rassi (HGG) entregam 
nesta terça-feira, as novas instalações do Espaço do 
Trabalhador, para colaboradores da unidade de saúde. 
Os novos ambientes contemplam recepção exclusiva, 
áreas de convivência e descompressão ao ar livre, novos 
vestiários, espaço zen e painel de elogios, além da Sala de 
Convivência para prestadores de serviços que atuam nas 
dependências do hospital. A disponibilização dos novos 
ambientes é uma forma de garantir o bem-estar físico e 
mental dos colaboradores, contribuindo diretamente para 
um ambiente de trabalho mais saudável e produtivo.

lA verdade é que essa bagunça toda 
protagonizada pelo bilionário Elon 
Musk (foto) acaba influenciando, 
também, em seus produtos. O ‘X’, 
segundo manchetes dos jornais, 
ainda vive uma incerteza financeira. 
No Brasil, o ‘X’ está virando uma 
‘arremedo’ de redes sociais.
lSe as autoridades policiais brasileiras forem prender 

todos os criminosos que estão fraudando rifas e doações 
nas redes sociais não vai sobrar cadeia para todos eles.
lMatéria da revista ‘Veja’ diz que no e-commerce, a moda 

é o nicho do mercado que mais cresce e fatura entre os 
médios e pequenos empreendedores.
l’Não busquem ansiosamente o que comer ou beber; não 

se preocupem com isso. Pois o mundo pagão é que corre 
atrás dessas coisas; mas o Pai sabe que vocês precisam 
delas. - Lucas 12:29-30

HGG entrega instalações 
do Espaço do Trabalhador

Sinpro
O professor Orlando Lisita 
(foto), ex-presidente da 
Associação dos Professores 
da PUC Goiás (Apuc), é 
candidato à presidência do 
Sinpro Goiás pela Chapa 
1 - Sinpro Independente, 
Categoria Soberana. As 
eleições serão realizadas  
de 11 a 13 de setembro.

Crime
A maioria dos incêndios 
que dizima o meio 
ambiente no Brasil são 
criminosos, mas as 
autoridades não fazem 
nada, nada, nadica 
de nada. Bem, mas para 
destoar, um desses ‘neros’ 
criminosos foi preso em 
Goiás no último sábado.  
O indigitado disse que 
recebeu para colocar  
‘fogo’ em uma fazenda. 

Águas
O brasileiro só vai acreditar 
mesmo quando as águas 
dos rios e córregos secarem, 
como já ocorre em  
algumas regiões.

Secando
As previsões são 
extremamente sombrias.  
Vai faltar água nos 
mananciais, em outras 
palavras, os rios estão 
secando. Em Goiás, 
já é possível ver  
muito rio seco.

Distribuidoras
Muitos crimes ainda 
acontecem nas portas 
das distribuidoras de 
bebidas, que fazem de 
seus comércios verdadeiros 
‘bares’ e não é essa sua 
razão de funcionamento. 

Apostas
O número de novos 
endividados no Brasil, 
provocados pelas apostas 
de jogos virtuais, vem 
preocupando.  

Pior
Com isso, cresce, também, 
a violência, já que 
muitos não honram seus 
‘compromissos’ e acabam 
sendo executados pelas 
dívidas não pagas. 
A tendência é ficar pior,  

‘POR FIM, IMPORTANTE DESTACAR QUE A LEI DE CRIAÇÃO DA ANEEL GARANTIU A SUA ATUAÇÃO DE FORMA AUTÔNOMA, ESTANDO LEGALMENTE SUBMETIDA AO 
CONTROLE EXTERNO EXERCIDO PELO CONGRESSO NACIONAL, COM AUXÍLIO DO TRIBUNAL DE CONTAS DA UNIÃO’, DIRETOR-GERAL DA ANEEL, SANDOVAL FEITOSA,  

CUJA AGÊNCIA TEM FEITO POUCO PARA ATENDER E PROTEGER OS CONSUMIDORES BRASILEIROS

Em defesa da Saúde e da Educação 
Lucas Medina, candidatíssimo a vereador 
em Aparecida De Goiânia pelo Agir, está 
em franca campanha eleitoral. Segundo 
ele, tem o apoio de diversos segmentos 
ideológicos. Lucas faz uma campanha 
franciscana e ultimamente diz que tem 
recibido apoio voluntário de muitas 
lideranças políticas de mutos bairros de 
Aparecida. As principais bandeiras são: 
Saúde para todos e a Educação de qualidade. Ele acrescenta 
que faz da politica um sacerdócio e acredita que a Câmara 
de Vereadores vai ter uma uma renovação grande assim 
podendo dar oportunidade aos jovens.

Empregos para refugiados e migrantes 
A Central Mais Empregos do Governo 
de Goiás recebe hoje uma empresa de 
logística que oferece mais de 10 vagas 
para Ajudante de Serviços Gerais, com 
foco em contratar migrantes e refugiados. 
O regime de contratação é de 6 dias de 
trabalho e 1 dia de folga, com salário 
de R$ 1.444,36 e vale alimentação de R$543,00 mensais. Os 
requisitos para a vaga são: disponibilidade para trabalhar 
em turnos, desejável conhecimento intermediário da língua 
portuguesa, comprometimento com as normas de segurança 
e residência em Goiânia e região. Para se candidatar, o 
interessado deve procurar a Central Mais Empregos, no 
Centro (Avenida Araguaia com Rua 15). Um representante 
do RH da empresa contratante estará na central nesta terça, 
entre 13h às 19h, para fazer o recrutamento. 

Luiz Cláudio Braga: transparência nas eleições
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“Eerizânia tem competência 
para desenvolver Anápolis”

Helton Lenine

O governador Ronaldo Caia-
do (União Brasil) acompanhou 
a candidata a prefeita de Aná-
polis Eerizania Freitas (União 
Brasil) em visita a feiras livres 
nos bairros Jundiaí e Alexan-
drina, domingo (25/8). “É im-
portante para Anápolis ter uma 
gestora com dedicação e com-
petência que saberá desenvol-
ver a cidade no potencial que 
tem”, ressaltou.

Natural de Anápolis, Caiado 
conversou com feirantes e mo-
radores, em uma recepção com 
diversas manifestações de cari-
nho dos conterrâneos. “Tenho 
orgulho e sempre honrei essa 
minha cidade”, enalteceu. “Ee-
rizania é capaz de fazer uma 
parceria intensa e, cada vez 
mais, colocar Anápolis no pata-
mar de uma cidade que é vista 
como a Manchester goiana”, re-
forçou, referindo-se ao apelido 
inspirado na cidade industrial 
inglesa.

O governador lembrou que o 
Estado e a Prefeitura têm cami-
nhado lado a lado para superar 
problemas históricos no muni-
cípio, entre eles, a falta de rede 
de água tratada. “Eerizania 
passa a ser fator fundamental 
para que Anápolis possa avan-
çar cada vez mais em todas as 
obras”, citou Caiado. A candida-
ta também tem o apoio do atual 
prefeito, Roberto Naves (Repu-
blicanos).

Servidora pública
Servidora pública com 20 

anos de experiência, Eeriza-
nia Freitas já comandou áreas 
como educação, cultura, es-
porte, políticas sociais e gera-
ção de emprego. “Vamos fazer 
com que essa cidade seja a me-
lhor do Estado, uma cidade de 
grandes oportunidades. Para 
isso, sigo o exemplo do melhor 
do Brasil, meu líder Ronaldo 
Caiado”, declarou ela, que con-
corre pela coligação “Trabalho 
e Dedicação”, com 11 partidos 
na chapa.

A agenda teve como pri-
meiro ponto de mobilização a 
feira livre do bairro Jundiaí, na 
região Central do município. 

Na sequência, seguiu para a 
feira do Jardim Alexandrina, no 
Norte da cidade. Também es-
tiveram presentes o candidato 
a vice-prefeito Samuel Fayad 
Gemus (Democracia Cristã); 
o deputado estadual Coronel 
Adailton (Solidariedade); os 
vereadores Leandro Ribeiro 
(MDB) e Fred Godoy (Agir), 
que disputa a reeleição neste 
ano; além da policial militar e 
candidata à vereadora Capitã 
Elizete (PRD).
    
Educação

Ronaldo Caiado participou 
de reunião com representantes 
da área da educação e a pré-
-candidata da base à prefeitura 
de Anápolis, Eerizânia Freitas 

(UB). O governador elogiou a 
opção de Eerizania pela com-
posição de chapa com o médi-
co e empresário Samuel Fayad 
Gemus (Democracia Cristã). 
“Educação e saúde, duas for-
ças, dois pilares, para melhorar 
a vida dos anapolinos”, resu-
miu.

No encontro com educado-
res, Caiado destacou a força dos 
profissionais como formadores 
de opinião e pediu que cada 
um converse com outras pes-
soas sobre o nome de Eerizânia 
Freitas, uma “pessoa transpa-
rente e honesta”. “Campanha se 
faz com conteúdo, e ela tem de 
sobra”, disse Caiado. A pré-can-
didata à Prefeitura de Anápolis 
é filiada ao mesmo partido do 

governador e compartilha seus 
ideais, o que, segundo ele, fa-
cilita a continuidade das par-
cerias desenvolvidas entre as 
gestões estadual e municipal.

Professora e ex-secretária de 
Educação de Anápolis, Eerizâ-
nia falou da representativida-
de da mulher na política. “´É o 
momento de conversamos com 
as pessoas, com nossas famí-
lias, e dizermos que tem uma 
mulher disputando o cargo de 
prefeita”, afirmou. Ela exaltou o 
poder transformador da educa-
ção e falou da sua experiência 
na gestão municipal, conhe-
cendo profundamente o muni-
cípio.

Governador percorre duas 
feiras livres no município 
e ressalta necessidade 
de uma administração 
que siga potencializando 
crescimento do município

Ronaldo Caiado, Eerizânia Freitas e Samuel Gemus: votos dos feirantes de Anápolis

Gracinha Caiado e Mabel defendem 
parceria para educação em Goiânia

A primeira-dama Gracinha 
Caiado participou, na tarde, 
domingo (25/8), de um encon-
tro entre o candidato a prefei-
to de Goiânia Sandro Mabel 
(União Brasil) e gestores de 
educação que atuam na capi-
tal. Em pauta, a apresentação 
de propostas para os primeiros 
anos do ensino fundamental e 
o plano de fortalecer a parceria 
entre município e Estado em 
prol da formação de crianças e 
jovens.

Gracinha afirmou que 
Mabel tem experiência e capa-
cidade para resolver os prin-
cipais problemas da adminis-
tração na capital. “Sandro vai 
saber fazer com que Goiânia te-
nha segurança, Cmeis, creches, 
casas... Quando ele diz que vai 
fazer isso é porque vai. Ronaldo 
encontrou um estado quebra-
do, e fez. Basta não roubar e ter 
compromisso com a cidade”, 
assegurou a primeira-dama. “A 

prefeitura precisa do apoio do 
governador, e vice-versa. Não 
se consegue administrar com 
guerra política ou adversários 

radicais. A gente consegue fa-
zer isso com alguém que queira 
trabalhar junto e esteja deter-
minado em fazer o melhor pela 

cidade”, arrematou.
Na apresentação de propos-

tas, Mabel falou sobre manter 
um diálogo aberto entre muni-

cípio e Estado para alinhar os 
projetos de educação. Também 
se comprometeu em ampliar 
o número de vagas no ensino 
municipal e de escolas em tem-
po integral. “Vamos trabalhar 
o máximo possível para con-
seguir chegar a pelo menos 70 
escolas de tempo integral. Isso 
facilita para as mães, principal-
mente as que precisam traba-
lhar”, destacou.

O candidato do União Bra-
sil sinalizou que não vai fazer 
promessas faraônicas. Ao in-
vés disso, quer trabalhar com 
projetos possíveis de serem 
executados. “Não tenho como 
construir [de imediato] Cmeis 
para nove mil crianças. Não se 
constrói de um dia para o ou-
tro”, disse. A ideia para sanar o 
atual déficit da rede municipal 
é, num primeiro momento, for-
mar parcerias com instituições. 
“Até os 100 dias de governo, va-
mos fazer isso”, indicou.

Gracinha Caiado, Sandro Mabel e Cláudia Freire: valorização da educação

RONALDO CAIADO
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75 mil estudantes de colégios militares 
recebem cartões do Bolsa Uniforme

Redação

O Governo de Goiás, em 
evento no Palácio da Música, 
no Centro Cultural Oscar Nie-
meyer,  lançou,  ontem, o pro-
grama Bolsa Uniforme, do Goi-
ás Social. Investimento chega 
a R$ 75,6 milhões oriundos do 
Protege - fundo de assistência e 
proteção social. 

O governador Ronaldo Caia-
do e a coordenadora do Goiás 
Social, primeira-dama Graci-
nha Caiado, anunciaram que 
a medida entregará R$ 970 a 
todos os 75 mil alunos dos Co-
légios Estaduais da Polícia Mi-
litar de Goiás (CEPMGs) para 
a compra do vestuário exigido 
pelas unidades. 

Ronaldo Caiado explica que 
o programa contribui para a 
economia das famílias. Até en-
tão, os pais custeavam o unifor-
me. “Não se pode de maneira 
nenhuma admitir que crianças 
e jovens sejam limitados por 
questões financeiras. Cabe ao 
Estado financiar e contribuir 
para a educação”, afirmou o go-

vernador
Durante o evento, familiares, 

estudantes e representantes da 
Polícia Militar de Goiás aplau-
diram a medida do governador, 
que incentiva a educação dos 
estudantes.

Caiado lembrou que a rede 

estadual de educação é refe-
rência para o Brasil, ocupando 
a primeira colocação no Índice 
de Desenvolvimento da Edu-
cação Básica (Ideb). Além do 
investimento em estrutura fí-
sica e pedagógica, a conquista 
de um resultado de excelência 

como este, segundo ele, passa 
também pela garantia de itens 
básicos aos estudantes, como 
uniforme e material escolar. 
“Goiás está dando condições 
para vocês estarem uniformi-
zados, com material didático, 
laboratório de física, química, 

biologia e informática, para vo-
cês serem os melhores alunos 
do país”, frisou.

Estratégia
Coordenadora do progra-

ma, a primeira-dama Gracinha 
Caiado ressaltou que a estraté-
gia é conduzida pelo Goiás So-
cial, com articulação de ações 
para sanar lacunas na educa-
ção e nos demais serviços pú-
blicos. “Já fizemos com todos 
os mais de 500 mil alunos da 
rede pública e, agora, os alunos 
dos nossos colégios militares 
também podem contar com o 
uniforme completo”, disse ela. 
“Não é justo que a roupa seja 
um impedimento para que 
uma criança ou um adoles-
cente acesse seu direito de fre-
quentar a escola”.

Conforme as regras do pro-
grama, os pais e responsáveis 
podem adquirir os uniformes 
em lojas credenciadas junto à 
Agência de Fomento de Goiás 
(GoiásFomento). “Tudo isso 
compõe uma rede de apoio 
educacional que salta aos 
olhos do país. Agradeço o com-
promisso com a educação. Há 
de servir de inspiração aos de-
mais estados”, afirmou Fabiane 
Carvalho Freitas, mãe de dois 
alunos. “Veio garantir que um 
sonho fosse realizado na vida 
dos jovens estudantes e de seus 
pais”, afirmou a estudante Jhen-
nifer Gomes Cardoso.

Cada estudante receberá 
valor individual de R$ 970 
através do Goiás Social. 
Governador Ronaldo 
Caiado e primeira-dama 
Gracinha realizaram ontem 
a entrega

Governador Ronaldo Caiado e Gracinha entregam cartões
do programa Bolsa Uniforme para alunos dos colégios militares

“Nossos alunos estão preparados
para o futuro”, defende Daniel Vilela

Redação

Nos últimos cinco anos, 
Goiás vivenciou uma transfor-
mação no sistema educacional 
público, com investimentos em 
estrutura física e tecnológica 
nas escolas. A opinião é do vi-
ce-governador, Daniel Vilela, 
que acredita no potencial dos 
alunos goianos, que estão ago-
ra “preparados para o futuro, o 
que é uma das maiores preocu-
pações do Governo do Estado”. 
O pronunciamento foi feito na 
cerimônia que marcou a entre-
ga de 75 mil bolsas uniforme, 

Durante discurso, Daniel 
elencou ações no setor promo-
vidas pelo Governo de Goiás. 
“Hoje, temos todas as esco-

las reformadas, em excelentes 
condições e com equipamen-
tos de tecnologia. Alunos têm 
direito a bolsa estudo e chro-
mebook. Esses investimentos 
são possíveis graças à hones-
tidade e ao combate à corrup-
ção, promovido pelo governa-
dor, Ronaldo Caiado”, frisou o 
vice-governador, que enfatizou 
o empenho pessoal da primei-
ra-dama Gracinha Caiado para 
implementar o programa. “Es-
tamos construindo um estado 
muito melhor para os goianos 
em todas as áreas, e isso inclui 
certamente a oferta de uma boa 
formação educacional para as 
nossas crianças e jovens”, de-
clarou. Vice-governador de Goiás, Daniel Vilela, durante entrega do programa Bolsa Uniforme

Governo alerta sobre
vírus sincicial no tempo seco

Redação

A Secretaria da Saúde de 
Goiás (SES) alerta para a circu-
lação do Vírus Sincicial Respi-
ratório (VSR) no estado. Amea-
ça invisível, o microorganismo 
é responsável por até 75% das 
bronquiolites e 40% das pneu-
monias registradas de março 
a julho, período do ano de em 
que possui maior prevalência. 

O VSR é especialmente peri-
goso para bebês, idosos, imu-
nossuprimidos e pessoas com 
comorbidades.

Somente uma das unidades 
de referência na área, o Hospital 
de Doenças Tropicais (HDT), 
confirmou dez casos neste ano. 
A médica infectologista pediá-
trica Roberta Rassi explica que 
o vírus é considerado altamente 
contagioso. A transmissão ocor-

re através de gotículas expelidas 
ou pelo contato com objetos 
contaminados. Ela orienta que 
tosse, espirro, coriza, mal-estar 
e febre, muitas vezes confundi-
dos com virose, devem chamar 
atenção.

Em casos mais graves, espe-
cialmente em indivíduos com 
fatores de risco, o VSR pode 
evoluir para insuficiência res-
piratória e complicações as-

sociadas como a pneumonia 
bacteriana. Por isso, medidas de 
prevenção, como lavar as mãos 
regularmente ou higienizar com 
álcool 70% e evitar compartilhar 
objetos, manter os ambientes 
com ventilação adequada, são 
consideradas essenciais. 

“É importante manter a 
higiene adequada das mãos, 
evitar ambientes lotados com 
bebês e manter objetos pesso-

ais limpos”, explica a médica. 
Além disso, é crucial não levar 
crianças com sintomas respi-
ratórios para a creche ou esco-
la e proteger os recém-nasci-
dos de ambientes com muitas 
pessoas, onde a exposição ao 
vírus é mais alta. O diagnósti-
co geralmente é clínico, base-
ado nos sintomas, e pode ser 
confirmado por meio de um 
teste PCR.
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Fio Direto

GERCYLEY BATISTA
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Entre os anos de 2013 e 2016, o Brasil testemunhou o sur-
gimento do antipetismo estrutural que, em 2018, se trans-
formou no Bolsonarismo, levando para a presidência um 
deputado federal sem muita relevância política. A direita 
brasileira perdia o receio de se expor ideologicamente, se 
transformando na mais poderosa massa política desde a 
ascensão da esquerda, no início dos anos 2000. Recaiu so-
bre os ombros de Jair Bolsonaro e sua família, a responsa-
bilidade de conduzir esse titânico movimento popular. Mas, 
as limitações intelectuais, contradições comportamentais, 
a hesitação em confrontar grupos políticos durante o man-
dato e o flerte com ideias antidemocráticas, impôs aos Bol-
sonaro, pesados desgastes, porém, suportáveis, haja vista 
que não havia um nome com apelo popular suficiente para 
substituí-lo. No entanto, em 2024, emergem figuras políticas 
que conseguem fazer a direita pensar em uma troca de lide-
rança, alguém mais preparado, mais corajoso nas ações do 
que nas palavras e com menos turbidez pessoal. Daí, nomes 
como Ronaldo Caiado (UB) e Pablo Marçal (PRTB) entram 
no jogo. Caiado surge como uma figura de direita que lidera 
índices altíssimos de aprovação no estado que governa (Goi-
ás), principalmente, na área de segurança pública, mantém 
a carreira política impecavelmente ilibada, fala com muita 
firmeza e, tem a seu favor, carga intelectual para discorrer 
sobre qualquer assunto com propriedade. Pablo Marçal é 
lido como uma espécie de Bolsonaro inteligente, mais sagaz, 
e profissionalmente independente de política. São opções da 
direita surgindo com muita relevância para 2026.                   

Direita brasileira inicia
processo de 

desbolsonarização 

Agora sim
A segunda semana da campa-
nha eleitoral, finalmente, trou-
xe para rua um pouco da ale-
gria da eleição municipal, que 
desde 2016 (tivemos pandemia 
em 2020) não tinha tantas ca-
minhadas e eventos. 

Expectativa
Na próxima sexta (30) come-
ça a propaganda eleitoral de 
rádio e TV, alguns candidatos 
já assistiram os primeiros pro-
gramas, a maioria, destacando 
um início de campanha mais 
alegre.   

De praxe
Os programas eleitorais da sex-
ta-feira (30) e do sábado (31) 
vão apresentar os candidatos 
a prefeito de Goiânia, alguns, 
mostrando o dia-a-dia familiar 
e aspectos da vida pessoal. 

Semana que vem
Como os programas começam 
na sexta-feira, o sábado tam-
bém deverá ser mais leve, com 
as primeiras críticas entre os 
candidatos ocorrendo na pró-
xima semana. 

As pílulas
Agora, é bem provável que du-
rante a programação de rádio 
e TV, os candidatos utilizem as 
pílulas de 30 segundos, para 
alimentar algumas posturas 
mais críticas. 

Dinheiro difícil
Apesar dos vultosos valores 
do fundão partidário, quando 
os recursos são repartidos nos 
mais de 5.560 municípios bra-
sileiros, o que chega até os can-
didatos, é um valor bem abaixo 
do esperado.  

Redes Sociais
Mesmo nas menores cidades 
do interior, a busca por expo-
sição nas redes sociais aumen-
tou bastante, com investimen-
tos em tráfego pago e produção 
de vídeos. 

Trabalho
Produtores de conteúdo, in-
fluencers, cinegrafistas, fotó-
grafos e editores de cidades do 
interior estão assustados com 
o aumento da demanda de tra-
balho este ano. Todo mundo 
trabalhando muito. 

Eles não
Aliás, candidatos estão evitan-
do a contratação de influencers 
que tenham relações comer-
ciais com empresas ligadas a 
jogos do estilo “Tigrinho”.

Trump é um empresário e político agressivo, debochado 
e poderoso, capaz de agir como um urso raivoso contra seus 
adversários, políticos tradicionais ou frágeis. 

Diante de uma mulher forte, acostumada a encarar um 
público grosseiro e violento no período em que foi promo-
tora, Trump ficou sem o seu principal ponto de apoio, a 
energia das palavras.

Kamala é tão enérgica e rápida de raciocínio quanto o seu 
adversário, além disso, é mulher e carrega ao seu lado, um 
forte apoio dos moderados que não aceitam misoginia. 

Trump vive um dilema 
terrível: como enfrentar 

Kamala sem parecer um mal 
perdedor?  

Daniel Vilela apoia 
campanha pela reeleição
do Humberto Machado,
do MDB, em Jataí

Redação

Vice-governador de Goiás 
e presidente regional do MDB, 
Daniel Vilela, comprometeu-se 
oficialmente com o projeto de 
reeleição do prefeito de Jataí, 
Humberto Machado (MDB), 
sob os argumentos de que a ci-
dade, se administrada pelo ges-
tor nos próximos quatro anos, 
avançará ainda mais em qua-
lidade de vida e na geração de 
empregos por meio da instala-
ção de novas indústrias. E mais: 
que o município se consolida-
rá como polo do agronegócio 
goiano.

Daniel esteve em sua ter-
ra natal para o lançamento da 
campanha de Humberto, que 
tem como candidato a vice-
-prefeito o produtor rural e pre-
sidente licenciado do Sindicato 
Rural de Jataí, Evandro Vilela 
(UB). Esta chapa, formada por 
um emedebista e um filiado à 
legenda do governador Ronal-
do Caiado, ilustra a prioridade 
que o presidente estadual do 
MDB deu ao União Brasil na 
costura de alianças nestas elei-
ções municipais.

Daniel, em discurso rea-
lizado no salão paroquial da 
Catedral Divino Espírito Santo, 
ainda afiançou a continuidade 
da parceria que o governador 
– também presente no ato po-
lítico – terá com Humberto Ma-
chado caso este seja reeleito. O 
prefeito, cujo pronunciamen-
to veio na sequência do líder 
emedebista, confirmou que a 
aliança administrativa existe 
desde o início de 2021, quando 
assumiu o Executivo pela quin-
ta vez.

Ficou a cargo do governador 
encerrar o evento com pedido 
de votos para Humberto. Ele 
o definiu como um gestor que 
“sabe planejar”, “que não deixa 
as pessoas em estado de carên-
cia” e que “preocupa-se com a 
distribuição de renda”. “No que 
diz respeito à pavimentação 
asfáltica de Jataí, a qualidade 
é tamanha que você ‘humilha’ 
qualquer outro prefeito”, disse 
Caiado, em tom descontraído. 
“Aquilo que se deseja em uma 
cidade, é o que você faz aqui”, 
complementou o chefe do Exe-
cutivo goiano.

Ronaldo Caiado, Daniel Vilela e Humberto Machado: base unida em Jataí

Justiça Eleitoral confirma
registro da candidatura de
Fred Rodrigues em Goiânia

Redação

Fred Rodrigues (PL) está 
liberado pela Justiça Eleitoral 
para concorrer à Prefeitura de 
Goiânia. A decisão do juiz Fer-
nando Cesar Rodrigues Salga-
do, da 136ª Zona Eleitoral foi 
publicada no último sábado 
(24). Havia a dúvida sobre a 
condição de elegibilidade de 
Fred, em decorrência da cassa-
ção do mandato de deputado 
estadual, em 2023, por supos-
tas irregularidades na campa-
nha de 2020, quando concor-
reu a vereador na capital.

O Ministério Público Elei-
toral (MPE) foi favorável ao 
deferimento da candidatura, 

pois os requisitos legais foram 
cumpridos pelo representante 
do PL.

Fred Rodrigues substituiu 
o deputado federal Gustavo 
Gayer, que desistiu de concor-
rer ao Paço Municipal. Gayer 
faz opção por permanecer por 
mais dois anos no exercício do 
mandato no Congresso para, 
em 2026, concorrer à vaga de 
Senador da República.

O deferimento da candi-
datura de Fred Rodrigues traz 
alívio à direção estadual do PL 
e também à chapa de 36 candi-
datos a vereador pelo partido 
que, a partir de agora, podem 
marcar eventos de campanha 
com a presença do prefeitável.

Fred Rodrigues: confirmado pela Justiça Eleitoral
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bilidade de conduzir esse titânico movimento popular. Mas, 
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firmeza e, tem a seu favor, carga intelectual para discorrer 
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Direita brasileira inicia
processo de 

desbolsonarização 

Agora sim
A segunda semana da campa-
nha eleitoral, finalmente, trou-
xe para rua um pouco da ale-
gria da eleição municipal, que 
desde 2016 (tivemos pandemia 
em 2020) não tinha tantas ca-
minhadas e eventos. 
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na sexta-feira, o sábado tam-
bém deverá ser mais leve, com 
as primeiras críticas entre os 
candidatos ocorrendo na pró-
xima semana. 

As pílulas
Agora, é bem provável que du-
rante a programação de rádio 
e TV, os candidatos utilizem as 
pílulas de 30 segundos, para 
alimentar algumas posturas 
mais críticas. 

Dinheiro difícil
Apesar dos vultosos valores 
do fundão partidário, quando 
os recursos são repartidos nos 
mais de 5.560 municípios bra-
sileiros, o que chega até os can-
didatos, é um valor bem abaixo 
do esperado.  

Redes Sociais
Mesmo nas menores cidades 
do interior, a busca por expo-
sição nas redes sociais aumen-
tou bastante, com investimen-
tos em tráfego pago e produção 
de vídeos. 

Trabalho
Produtores de conteúdo, in-
fluencers, cinegrafistas, fotó-
grafos e editores de cidades do 
interior estão assustados com 
o aumento da demanda de tra-
balho este ano. Todo mundo 
trabalhando muito. 

Eles não
Aliás, candidatos estão evitan-
do a contratação de influencers 
que tenham relações comer-
ciais com empresas ligadas a 
jogos do estilo “Tigrinho”.

Trump é um empresário e político agressivo, debochado 
e poderoso, capaz de agir como um urso raivoso contra seus 
adversários, políticos tradicionais ou frágeis. 

Diante de uma mulher forte, acostumada a encarar um 
público grosseiro e violento no período em que foi promo-
tora, Trump ficou sem o seu principal ponto de apoio, a 
energia das palavras.

Kamala é tão enérgica e rápida de raciocínio quanto o seu 
adversário, além disso, é mulher e carrega ao seu lado, um 
forte apoio dos moderados que não aceitam misoginia. 

Trump vive um dilema 
terrível: como enfrentar 

Kamala sem parecer um mal 
perdedor?  

Daniel Vilela apoia 
campanha pela reeleição
do Humberto Machado,
do MDB, em Jataí

Redação

Vice-governador de Goiás 
e presidente regional do MDB, 
Daniel Vilela, comprometeu-se 
oficialmente com o projeto de 
reeleição do prefeito de Jataí, 
Humberto Machado (MDB), 
sob os argumentos de que a ci-
dade, se administrada pelo ges-
tor nos próximos quatro anos, 
avançará ainda mais em qua-
lidade de vida e na geração de 
empregos por meio da instala-
ção de novas indústrias. E mais: 
que o município se consolida-
rá como polo do agronegócio 
goiano.

Daniel esteve em sua ter-
ra natal para o lançamento da 
campanha de Humberto, que 
tem como candidato a vice-
-prefeito o produtor rural e pre-
sidente licenciado do Sindicato 
Rural de Jataí, Evandro Vilela 
(UB). Esta chapa, formada por 
um emedebista e um filiado à 
legenda do governador Ronal-
do Caiado, ilustra a prioridade 
que o presidente estadual do 
MDB deu ao União Brasil na 
costura de alianças nestas elei-
ções municipais.

Daniel, em discurso rea-
lizado no salão paroquial da 
Catedral Divino Espírito Santo, 
ainda afiançou a continuidade 
da parceria que o governador 
– também presente no ato po-
lítico – terá com Humberto Ma-
chado caso este seja reeleito. O 
prefeito, cujo pronunciamen-
to veio na sequência do líder 
emedebista, confirmou que a 
aliança administrativa existe 
desde o início de 2021, quando 
assumiu o Executivo pela quin-
ta vez.

Ficou a cargo do governador 
encerrar o evento com pedido 
de votos para Humberto. Ele 
o definiu como um gestor que 
“sabe planejar”, “que não deixa 
as pessoas em estado de carên-
cia” e que “preocupa-se com a 
distribuição de renda”. “No que 
diz respeito à pavimentação 
asfáltica de Jataí, a qualidade 
é tamanha que você ‘humilha’ 
qualquer outro prefeito”, disse 
Caiado, em tom descontraído. 
“Aquilo que se deseja em uma 
cidade, é o que você faz aqui”, 
complementou o chefe do Exe-
cutivo goiano.

Ronaldo Caiado, Daniel Vilela e Humberto Machado: base unida em Jataí

Justiça Eleitoral confirma
registro da candidatura de
Fred Rodrigues em Goiânia

Redação

Fred Rodrigues (PL) está 
liberado pela Justiça Eleitoral 
para concorrer à Prefeitura de 
Goiânia. A decisão do juiz Fer-
nando Cesar Rodrigues Salga-
do, da 136ª Zona Eleitoral foi 
publicada no último sábado 
(24). Havia a dúvida sobre a 
condição de elegibilidade de 
Fred, em decorrência da cassa-
ção do mandato de deputado 
estadual, em 2023, por supos-
tas irregularidades na campa-
nha de 2020, quando concor-
reu a vereador na capital.

O Ministério Público Elei-
toral (MPE) foi favorável ao 
deferimento da candidatura, 

pois os requisitos legais foram 
cumpridos pelo representante 
do PL.

Fred Rodrigues substituiu 
o deputado federal Gustavo 
Gayer, que desistiu de concor-
rer ao Paço Municipal. Gayer 
faz opção por permanecer por 
mais dois anos no exercício do 
mandato no Congresso para, 
em 2026, concorrer à vaga de 
Senador da República.

O deferimento da candi-
datura de Fred Rodrigues traz 
alívio à direção estadual do PL 
e também à chapa de 36 candi-
datos a vereador pelo partido 
que, a partir de agora, podem 
marcar eventos de campanha 
com a presença do prefeitável.

Fred Rodrigues: confirmado pela Justiça Eleitoral
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Só 8 mulheres lideram pesquisas
nas 50 maiores cidades do país

Folhapress

Ao todo, 17 das 50 maiores 
cidades não têm candidata a 
prefeita. Destas 17, cinco são 
capitais. Em outras cinco capi-
tais, há mulheres na liderança 
— a capital de Tocantins, Pal-
mas, não está entre as 50 maio-
res cidades do país.

Nos grandes municípios, as 
chances são baixas. A maioria 
das candidatas mulheres em ci-
dades grandes são de partidos 
nanicos, geralmente de esquer-
da, que não chegam a pontuar 
nas intenções de voto.

Candidatas negras também 
são minoria entre as que têm 
chance. Apesar de serem me-
tade das que despontam nas 
pesquisas, a maior parte das 
postulantes que se consideram 
pardas ou pretas não está en-
tre os mais cotados. Só há uma 
concorrente transexual.

Da direita à esquerda, elas 
defendem mais representação 
feminina. Ao UOL as candida-
tas falaram sobre como têm 
superado os desafios em serem 
mulheres em um meio domi-
nado por homens.

Quem são
Das oito candidatas que li-

deram vêm de três partidos: 
PT, União Brasil e PL. Elas estão 
todas as regiões, menos no Sul. 
Metade está no Sudeste.

Duas concorrem à reeleição. 
As prefeitas Margarida Salo-
mão (PT), de Juiz de Fora (MG), 
e Marília Campos (PT), de 
Contagem (MG), são favoritas 
a seguirem no cargo. O presi-
dente Lula (PT) fez eventos do 
governo em ambas as cidades 
no final de junho, com direito 
a elogios às gestões e discurso 
das duas.

Hoje, elas são minoria. Atu-
almente, só Campo Grande 
e Palmas são governadas por 
mulheres entre as capitais. Cin-
thia Ribeiro (PSDB) está con-
cluindo o segundo mandato, 
portanto não disputa neste ano.

Das oito, quatro são mulhe-
res negras. Além de Marília, a 
ex-vice-governadora Rose Mo-
desto (União) lidera em Campo 
Grande, a deputada Dandara 
Tonantzin (PT), em Uberlândia 
(MG), e a ex-deputada Maria-
na Carvalho (União Brasil), em 
Porto Velho.

Em Uberlândia, há empate 
técnico triplo. Em levantamen-
to feito pelo Ipec no fim de ju-
nho, Dandara aparece à frente 
numericamente, com 24%, se-
guida pelo atual vice-prefeito, 
Paulo Sérgio (PP), com 23%, e 
pelo deputado estadual Leoní-
dio Bouças (PSDB), com 20%.

Mariana Carvalho pode 
ser eleita no primeiro turno. 
Nome do prefeito Hildon Cha-
ves (União Brasil) e apoiadora 
do ex-presidente Jair Bolsona-

ro (PL), ela aparece com 51,7% 
das intenções de voto em pes-
quisa do início de agosto. O 
ex-deputado Leo Moraes (Po-
demos) está em segundo, com 
12,9%.

Em Campo Grande, três dos 
quatro candidatos mais bem 
colocados são mulheres. Rose 
lidera com 27,8% das inten-
ções de voto, com o deputado 
Beto Pereira (PSDB), nome do 
governador Eduardo Riedel 
(PSDB) e de Bolsonaro, em se-
gundo com 20,2%. A prefeita 
Adriane Lopes (PP), que busca 
a reeleição, está em terceiro, e 
a deputada Camila Jara (PT), 
nome de Lula, em quarto.

Aracaju é a única capital 
nordestina liderada por uma 
mulher. A cidade tem cinco das 
oito candidaturas femininas 
—maior número entre as cida-
des pesquisadas. A vereadora 
Emília Corrêa (PL) lidera com 
chances de vitória no primeiro 
turno, com 48,58%. Ela é segui-
da por duas mulheres: a depu-
tada Yandra Moura (União Bra-

sil), com 16,29%, e a Delegada 
Danielle (MDB), com 12,18%.

Em Goiânia, a deputada 
Adriana Accorsi é a aposta do 
PT para conquistar território 
bolsonarista. Ela teve na últi-
ma pesquisa, de 12 de agosto, 
23,4% das intenções de voto, 
tecnicamente empatada com 
o senador Vanderlan Cardoso 
(PSD), com 21,9%.

Só há uma candidata transe-
xual. A deputada Duda Salabert 
(PDT) está na disputa de Belo 
Horizonte, com 14%, tecnica-
mente empatada com o de-
putado estadual Bruno Engler 
(PL), candidato bolsonarista, 
com 15%. Mauro Tramonte 
(Republicanos), apresentador 
licenciado da TV Record, lide-
ra, com 31%.

Chances virtuais
Fora as que lideram, as 

chances de vitória são peque-
nas. Nas outras 42 cidades entre 
as maiores do país, só oito têm 
candidatas entre as três primei-
ras colocações: Belo Horizonte, 

Jaboatão dos Guararapes (PE), 
Londrina (PR), Natal, Niterói 
(RJ), Porto Alegre, São Bernar-
do do Campo (SP) e Santo An-
dré (SP).

Porto Alegre é uma exceção. 
Na capital gaúcha, o prefeito 
Sebastião Melo (MDB) tem re-
vezado a liderança com a de-
putada Maria do Rosário (PT). 
Na pesquisa da última segunda 
(19), ele aparece numerica-
mente à frente, mas tecnica-
mente empatado com ela, com 
29,6% e 26,8%, respectivamen-
te. A deputada Juliana Brizola 
(PDT) está em terceiro, com 
14,1%.

Nanicos nem pontuam. Nas 
outras cidades, a grande maio-
ria das candidaturas femininas 
são compostas por partidos 
nanicos, geralmente de esquer-
da, como UP, PSTU e PCO, que 
muitas vezes nem chegam a 
pontuar nas pesquisas, como 
são os casos de Belém, Curiti-
ba, Salvador e São Luís.

Metade é de mulheres 
negras, duas buscam 
a reeleição e nenhuma 
está no Sul; partidos 
são responsabilizados 
pelo baixo número de 
candidatas femininas

Dandara Tonantzin, Mariana Carvalho, Margarida Salomão, Adriana Accorsi, Mara Bertaiolli, Marília Campos, Rose Modesto e Emília Corrêa

Seis capitais brasileiras não terão 
mulheres no páreo às prefeituras

Florianópolis (SC), Cuia-
bá (MT), Fortaleza (CE), João 
Pessoa (PB), Rio Branco (AC) 
e Manaus (AM) são as seis ca-
pitais brasileiras que não terão 
uma única mulher como can-
didata à prefeitura nas eleições 
de 2024. Somadas, as seis ca-
pitais terão 39 candidatos que 
tentarão governá-las. Todos 
homens.

Em Florianópolis, serão 
nove candidaturas, mesmo nú-
mero de Fortaleza. Já Cuiabá e 
Rio Branco terão apenas quatro 
prefeitáveis cada.

Em Manaus, sete homens se 
desafiarão nas urnas para de-
cidir quem governará a capital 

amazonense. Em João Pessoa, 
seis candidatos participarão da 
corrida eleitoral pela prefeitu-
ra.

Em outras sete capitais, ha-
verá apenas uma mulher dis-
putando o governo municipal. 
São elas: Boa Vista (RR), Natal 
(RN), Teresina (PI), São Luis 
(MA), Salvador (BA), Goiânia 
(GO) e Vitória (ES).

Em eleições que devem ser 
marcadas pelo pragmatismo 
dos principais partidos e pela 
influência do cenário político 
nacional, mulheres são apenas 
1 em cada 5 pré-candidatos às 
prefeituras das capitais.

Ao menos 172 pré-candida-

tos são cotados para concorrer 
à prefeitura nas capitais dos 26 
estados, segundo levantamen-
to do jornal Folha de S.Paulo. 
Destes, apenas 37 são mulhe-
res, o equivalente a 20% do to-
tal.

Mesmo com os incentivos 
da Justiça Eleitoral por mais 
diversidade de gênero, o avan-
ço das candidaturas femininas 
esbarra nas máquinas partidá-
rias, pressão por anistias, dis-
putas internas e negociações 
de alianças.

A legislação determina que 
os partidos lancem ao menos 
30% de candidatas mulheres 
nas chapas proporcionais e que 

destinem o mesmo percentual 
do fundo eleitoral para o cus-
teio de gastos de candidaturas 
femininas.

As regras eleitorais, contudo, 
possuem brechas que possibi-
litam a destinação de recursos 
da cota de gênero para chapas 
com mulheres na posição de 
vice. Também há casos de frau-
des com candidaturas “laran-
jas” —mulheres usadas apenas 
para cumprir a cota, mas sem 
realização efetiva de campa-
nha.

Nas eleições de 2020, apenas 
12% dos prefeitos eleitos eram 
mulheres, segundo levanta-
mento do Instituto Alziras, or-

ganização que se dedica a am-
pliar e fortalecer a presença de 
mulheres na política e na ges-
tão pública. Dentre as capitais, 
apenas uma mulher foi eleita: 
Cinthia Ribeiro (PSDB), em 
Palmas (TO).

Faltando pouco mais de 
três meses para as convenções, 
nove capitais têm apenas ho-
mens entre os pré-candidatos 
a prefeito, incluindo Rio de 
Janeiro e Salvador. Na contra-
mão, Aracaju (SE) é a única das 
capitais que tem maioria femi-
nina entre as pré-candidaturas, 
com seis mulheres na disputa.
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SHOW

Facetas de Arnaldo Antunes

Marcus Vinícius Beck

H
oje, sobretu-
do hoje, 27 de 
agosto, é pre-
ciso ter fé na 
música e curtir 

a poesia concreta de Arnaldo 
Antunes, 63. Pode ser na altura 
do silêncio que ninguém ouviu 
— som ao vento, matéria em 
decomposição, barriga digerin-
do pão artístico que se verá no 
Flamboyant.

Arnaldo cantando daquele 
jeito enfático, com aquele vo-
cal gutural. Arnaldo, vou te di-
zer, Arnaldo revoluciona a arte 
brasileira desde os anos 1980. 
Eletrocuta-se em alta tensão 
conceitual-roqueira. Assisti-lo 
em cima de um palco costuma 
ser um programa irrecusável.

Dessa vez, o ex-titã esta-
ciona no projeto Flamboyant 
In Concert, hoje, a partir das 
19h30. Traz consigo uma sur-
presa: Carlinhos Brown. Há 
quem, ao ler isto que escrevo, 
esteja murmurando, feliz, que 
“eu gosto de você/ e gosto de 
ficar com você/ meu riso é tão 
feliz contigo”. Três cabeças — 
lembremos de Marisa Monte 
— pensam melhor do que uma.

Mas, ora, o que essa voz-
-guia geracional tem a ver com 
Arnaldo e Carlinhos? Muito 
mais do que você imagina. 
Marisa alegoriza a síntese ne-
cessária entre a racionalidade 
poética de Arnaldo Antunes e a 
espontaneidade percussiva de 
Carlinhos Brown. Quem pensa 
em Tribalistas, o projeto que 
aglutinou os três nos anos 2000, 
pensa em Marisa Monte.

Foram impressionantes, os 
Tribalistas: treze músicas gra-
vadas, dois mega-hits (“Já Sei 
Namorar” e “Velha Infância”) 
emplacados. Tudo isso, deta-
lhe, sem conceber nenhuma 
entrevista sequer para divulgar 
o trabalho. Tampouco rolou 
show. Apesar disso, embalados 
pelo apoteótico disco, chega-
ram à (admirável) marca de 1 
milhão de cópias vendidas.

Tentaram repetir a fórmula 
na década passada, em 2017, 
mas não vingou — comercial-
mente falando. Existem, claro, 
boas canções no novo disco, 
como a animada “Baião do 
Mundo”, de melodia afável, e a 
alto-astral “Feliz e Saudável”, de 
arranjo pop. Soam contempo-
râneas.  

Anos depois, em 2023, Ar-
naldo magnetizou plateias Bra-

sil afora na turnê “Titãs Encon-
tro”, que reuniu os integrantes 
clássicos da atemporal banda 
paulistana. No palco, eletrifi-
cou-se nos rocks “Lugar Ne-
nhum”, “Comida” e Televisão”. 
Pujante e histórica, a presença 
do poeta-cantor já indicava, ali, 
que a excursão iria chegar ao 
fim a qualquer momento.

Por mais imprescindível que 
seja ao rock brasileiro, o artis-
ta rechaça o status de que sua 
geração trouxe o estilo maldito 
para a língua portuguesa. Justi-
fica tal pensamento amparado 

nos registros fonográficos que 
se têm, uma vez que percebe-
-se neles a barulheira fibrilante 
do rock’n’roll na Jovem Guarda 
e em Caetano Veloso, no tropi-
calismo e em Luiz Melodia.

Novos Baianos, sim, eram 
rock’n’roll total. Rock’n’roll 
total e libertário, diga-se, com 
uma mistura livre que ia do 
samba-canção ao baião, da 
bossa nova à psicodelia estadu-
nidense. Quanto aos tropica-
listas, simplesmente introduzi-
ram a guitarra no cancioneiro 
popular. Já Raul Seixas, espírito 

sarcástico, debochou da care-
tice nacional em suas compo-
sições.

Há outra visão equivoca-
da acerca do inquieto Arnaldo 
Antunes. Seria o artista apenas 
discípulo de Haroldo e Augusto 
de Campos, do tipo que entrara 
em pé de guerra com a palavra, 
com o verso, com o lirismo? 
Nada mais errático: Arnaldo 
retrata, em “Quem Me Olha Só”, 
gravada pelo Barão Vermelho, 
o fim do amor com uma como-
vente beleza bluesy.

“Quando o sol, nos meus 

olhos, brilhava/ por amar mi-
nha flor tanto assim/ fui feliz 
sem saber que secava/ a rosa 
e trazia o seu fim”, metaforiza 
o então titã, em parceria com 
o barão Roberto Frejat. Esses 
versos revelam um poeta in-
teressado por Beatles, Pau-
lo Leminski e Waly Salomão, 
embora sua criação se associe 
aos concretistas, Maiakóvski e 
Mallarmé.

Carreira solo
Nos anos 90, fora dos Titãs, 

Arnaldo se lançou numa inte-
ressante carreira solo (até hoje 
incompreendida), em que a 
faceta literária do músico (au-
tor dos livros “Ou”, 1982, “Psia”, 
1986, “Tudos”, 1990, “As coi-
sas”, 1992, “Palavra Desordem”, 
2002, e “Et Eu Tu”, 2003) se fa-
miliarizara com lado pop (dos 
discos “Ninguém”, 1995, “O si-
lêncio”, 1996, “Um Som”, 1998, 
“Paradeiro”, 2001, “Saiba”, 2004, 
“Qualquer”, 2006, e do mega-
pop “Tribalistas”, 2003).  

Trata-se, afinal, de um mul-
tiartista. O poeta Haroldo de 
Campos dizia que Arnaldo era 
“meio cubista, cheio de pontas”. 
Das oito mentes titânicas, a de 
Arnaldo Antunes, cabelo arre-
piado, sem costeletas, frequên-
cia hipnotizante, olhar punk-
-furioso, a de Arnaldo Antunes 
deixava a plateia em êxtase, 
como se estivesse lhe aplican-
do droga poderosíssima.

Digamos que tenha nos apli-
cado a uma droga — a fúria po-
ética. Desde os tempos de Titãs, 
o artista tem tomado partido. 
“E esses mesmos/ abominá-
veis/ que, diante de uma cla-
que vergonhosa,/ se orgulham/ 
de terem/ rasgado as placas/ 
com o nome de Marielle Fran-
co/ estão sim/ agora/ eleitos”, 
escreve, num poema-manifes-
to lançado em outubro de 2018.

Seguindo a riquíssima tradi-
ção brasileira na canção popu-
lar, Arnaldo publicou neste ano 
o disco “Lágrimas no Mar - Ao 
Vivo”, gravado com o pianista 
Vitor Araújo, em Salvador (BA), 
como uma extensão de “Lágri-
mas no Mar” (2021), feito em 
estúdio. O primeiro álbum ba-
seia-se no segundo (belíssimo), 
que originara-se, por sua vez, 
em uma live pandêmica.

Não dê bobeira: agilize-se 
para curtir o rock libertário-
-concretista de Arnaldo Antu-
nes. Devoto à palavra (cantada 
ou escrita), Arnaldo extrapolou 
limites do gênero maldito com 
obra multimídia. Parafrasean-
do “O Silêncio”: seu som é “am-
plificado no amplificador”.

ARNALDO ANTUNES
Hoje, às 19h30

Shopping Flamboyant
Av. Dep. Jamel Cecílio

Setor Jardim Goiás

Artista se apresenta 
hoje, a partir das 19h30, 
no projeto Flamboyant 
In Concert. Criador 
multifacetado, Arnaldo 
construiu obra com alto 
refinamento discursivo, 
unindo as tradições da 
poesia e do rock

Arnaldo Antunes, 63, extrapolou limites do rock com obra multimídia
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Facetas de Arnaldo Antunes

Marcus Vinícius Beck
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LEO IRAN

Registros Etnográficos
A mostra “Representações e 
Abstrações”, de Rosa Berardo, 
segue em cartaz até 12 de 
janeiro de 2024, no Centro 
Cultural Octo Marques. A 
exposição fotográfica conta 
com curadoria de Antonio 
da Mata e reúne alguns 
dos milhares de registros 
etnográficos do Alto e do Baixo 
Xingu. A entrada é gratuita.

Um novo Basileu França vem aí
Em 2023, a arte floresceu em Goiás, com o Governo investindo 
expressivamente na Escola do Futuro em Artes Basileu França, 
através da Secretaria de Ciência, Tecnologia e Inovação. A 
segunda fase da reforma do Basileu França, estimada em mais 
de R$ 40 milhões, foi iniciada, prometendo uma superestrutura. 
Ademais, cerca de R$ 4 milhões foram dedicados à aquisição de 
instrumentos e equipamentos, destacando-se um piano Steinway 
de cauda inteira, considerado entre os melhores do mundo.

Debate de Saúde
Os médicos Cláudio Brandão e Nelson Remy Gillet foram 
recebidos no estúdio da Rádio XYZ para uma conversa mais do 
que necessária sobre o tratamento do câncer. Comunicador e 
anfitrião, Ricardo Mello abriu as portas de sua rádio instalada no 
Shopping Gallo, na Região da 44 e, semanalmente, ao lado de Gillet 
debatem saúde pública com convidados. A iniciativa faz parte do 
projeto Eu Sou Vida, liderado por pelo médico cardiologista e um 
dos fundadores do Hospital São Francisco, que tem como objetivo 
promover a gestão da cidadania através da cultura por uma vida 
mais saudável.

Nova Portaria do MinC
O Ministério da Cultura (MinC) publicou, na última sexta-feira (29), 
alterações na Portaria MINC Nº 80/2023, que institui as diretrizes 
complementares para solicitação e aplicação dos recursos na 
Política Nacional Aldir Blanc de Fomento à Cultura (PNAB). O novo 
texto estabelece a restituição de R$ 300 milhões aos Estados e 
Distrito Federal. Esse montante seria utilizado no Programa de 
Aceleração do Crescimento (PAC) em 2023, mas agora deverá ser 
aplicado em fomento cultural, em 2024. 

Marcello Gomes e Barbra Sabota (centro) se casaram em cerimônia 
reservada no Cartório Silva, no Setor Marista, no último dia 19 de 

dezembro (terça-feira). O casal recebeu a família e alguns amigos, entre 
eles a modelo Giovanna Veríssimo e o empresário Mozart Freitas, com 

um jantar íntimo no buffet Marcos Silva, no Setor Bueno.

DEMUR MOREIRA

Senador Vanderlan Cardoso e Izaura Cardoso fizeram parte do seleto 
grupo de homenageados com o Prêmio Alô TV, do jornalista Leno Silva, 
em evento realizado na praça Criativa Central, em Senador Canedo. A 

apresentadora Hellen Ganzarolli foi a convidada especial da festa.

DIVULGAÇÃO

Apresentadora Helen Ganzarolli, o homenageado Matheus Ribeiro e o 
jornalista Leno Silva na premiação do Alô TV.

A médica pneumologista Natália Carelli explica que estamos diante de 
mudanças repentinas no clima, o que requer atenção redobrada com 
idosos, imuno deprimidos e crianças. “Trago algumas orientações para 

que possamos aproveitar com saúde todos esses preciosos dias”, destaca. 
Uma delas é a importância de fazer a higiene das mãos com frequência, 

independente de qualquer sintoma, elas são importantes vetores de 
transmissão de doenças. 

Nova Portaria do MinC 2
O documento altera o Anexo I da Portaria 80, que trazia os valores 
distribuídos para Estados e Distrito Federal. A diretora de Fomento 
Direto do MinC, Teresa Cristina Azevedo, explica que os estados 
têm até 31 de janeiro de 2024 para ajustarem os Planos de Ação 
na Plataforma Transferegov, a fim de incluírem os recursos 
recebidos na meta de fomento cultural.

Moda Goiana
A primeira edição do Prêmio da Moda Goiás 2023 já tem data 
marcada vai acontecer no dia 17 de setembro de 2024, no Teatro 
Madre Esperança Garrido, em Goiânia. Aguardem!

La Disco
A Dj paulista Leiloca Pantoja vai aterrissar em Goiânia, no dia 
26 de janeiro, para sua primeira apresentação no Open Air, 
espaço anexo ao clube Roxy na avenida 87, Setor Sul. A bonita 
desce montadíssima e promete fazer a alegria da pista com sua 
impecável seleção de hits da disco music.

Lixo Eletrônico
O Programa Sukatech, liderado pelo Governo de Goiás, recolheu 
500 toneladas de lixo eletrônico em 2023, reforçando o 
compromisso do governo com tecnologia e sustentabilidade. O 
Sukatech doou 1.613 computadores recondicionados a entidades, 
instalou nove pontos de coleta estratégicos e planeja investir R$ 4,7 
milhões nos próximos anos, ampliando sua capacidade de coleta e 
certificação de alunos.

Pop Up em Trancoso
A Ferragamo, marca italiana de 
moda de luxo, abre uma pop-up 
na icônica Pousada Estrela 
D’Água. A Pop-Up ocupará uma 
parte do hotel, convidando 
os clientes a conhecer a 
coleção Pre-Spring 2024 de 
Maximilian Davis. Elementos 
personalizados, como 
guarda-sóis de praia e piscina, 
espreguiçadeiras e almofadas, 
serão apresentadas com a 
nova estampa da coleção 
em um tom quente de laranja 
avermelhado.
A ativação começou no dia 20 
de dezembro e se estenderá 
até o Carnaval. A Pop-Up 
Store estará aberta de 26 de 
dezembro a 26 de janeiro. O 
conceito da loja se inspira no 
ambiente de Trancoso, com o 
uso de materiais naturais como 
ráfia, remetendo à arquitetura e 
estética do local.
“Trancoso é um dos destinos 
mais procurados durante a 
temporada de verão, atraindo 
mais de 80.000 visitantes. 
Estamos animados em trazer 
essa experiência única para 
o Brasil pela primeira vez. As 
estampas ousadas da coleção 
Pre-Spring 2024 de Maximilian 
Davis incorporam a elegância 
e sofisticação da clientela que 
visita Trancoso e se integrarão 
perfeitamente à propriedade 
na Praia dos Nativos.” Declara, 
Daniella Vitale, CEO das 
Américas.

Carnaval do Mané
Grupo R2 anuncia retorno do 
festival que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha
A maior festa do mundo está 
chegando. O Carnaval é uma 
paixão nacional e, em 2024, 
será ainda mais especial na 
nossa capital. O Grupo R2 
anuncia o retorno do Carnaval 
do Mané, que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha, com diversos 
gêneros musicais e nomes de 
peso da música nacional.
A folia já começa com um pré-
carnaval, dia 03 de fevereiro, e 
continua de 09 a 13 do mesmo 
mês. No line up, Nattan; 
Dennis DJ; Psirico; Se Joga; 
João Gomes; Kadu Martins; 
Manu Bahtidão; Vintage 
Culture; Matheus & Kauan; 
Matuê; Matheus Fernandes; 
Benzadeus; Doozie; Clayton 
& Romário; Felipe Amorim; 
Papatinho; Xand Avião; Clima 
de Montanha; Kayblack; Pedro 
Sampaio; Largo Tudo; Doze 
por Oito; Ana Castela; e Hugo & 
Guilherme.
Os ingressos estão disponíveis 
a partir desta terça-feira, 21, às 
14h, através do site/aplicativo 
R2.com.vc

Goiano na Arábia Saudita
O lutador goiano Renan Problema venceu Ryan Bader em apenas 21 
segundos em Riad, na Arábia Saudita, conquistando o supercinturão 
e sendo o único do PFL a vencer atletas do Bellator. Com um cartel 
de 13 vitórias, sendo 10 por nocaute, 3 derrotas e 3 “no contest”. O 
brasileiro recebeu a notícia de um novo desafiante: o camaronês 
Francis Ngannou, ex-campeão do UFC.

Art Déco
Até nesta sexta-feira (8), fotógrafos profissionais e amadores podem 
se inscrever, gratuitamente, no concurso de fotografia “Memórias em 
Foco”.  O concurso vai selecionar 22 fotografias dos monumentos Art 
Déco em Goiânia tombados pelo Iphan. As fotos selecionadas irão 
compor uma exposição durante o Goiânia Art Déco Festival, em maio 
deste ano. Mais informações pelo instagram @goianiaartdecofestival

Sunset
A especialista imobiliária Maria Rosa Martins, a designer de joias 
Eleonora Hsiung e a sommelier Gina Facuri, todas empresárias de 
destaque em seus mercados, participam de um talk show sobre 
empreendedorismo feminino e seus desafios, que vai acontecer no 
dia 8 de março, às 16h, no Ateliê Eleonora Hsiung, na Rua 1142, Setor 
Marista. Durante o coquetel do evento, as convidadas conhecerão 
a marca URBS Donna, inovadora imobiliária formada apenas por 
mulheres, a ser lançada no sunset.

Cafés Especiais
A 4ª edição do Café Fest já tem data para acontecer: será nos dias 
19, 20 e 21 de abril, no Shopping Cerrado, em Goiânia. O evento é 
considerado o maior evento de cafés especiais da Região Centro-
Oeste, a expectativa é receber, durante os três dias de festival, 
cerca de 10 mil pessoas. A programação está bem diversificada, 
abordando temas como ESG, Roda de Sabores, Mercado Consumidor, 
Cadeia Produtiva do Café, com o envolvimento de vários atores do 
segmento, desde produtor até o consumidor final.

Ultra chic
A influenciadora goiana Layla Monteiro Naoum foi a convidada vip 
da inauguração do restaurante italiano Giulietta Carni All’Italiana, em 
Goiânia. Inspirado na cozinha primitiva, o espaço une o poder do 
fogo, a magia da brasa e o aroma marcante da lenha à tradição da 
gastronomia italiana.

Os sócios Pedro Paulo, Vantenor Junior, Junio Borges, e o amigo Vitor 
receberam convidados em dois eventos para inauguração do Barzim, no 

Passeio das Águas Shopping. Um sucesso!

Empresária Elaine Moura, CEO do grupo PopCorn Gourmet, com a 
jornalista Francis Teles no evento “Entre Raízes”, que reuniu cerca de 

cinquenta mulheres negras empreendedoras, na cafeteria Pop Coffee, 
unidade Buena Vista, em Goiânia.

De aluno aplicado a professor de excelência. O dentista Rogério Penna 
foi o mentor da imersão presencial Dentista de Alto Valor, que teve 
duração de dois dias. O evento aconteceu no elegante residencial 

Alphaville São Paulo, onde está instalada a mais nova unidade de sua 
clínica, e para onde se mudou, recentemente, com toda a família.

A comemoração de 20 anos de formatura da turma de direito da 
Faculdade Universo foi realizada no condomínio de luxo Cidade das 

Águas, em Hidrolândia. No reencontro estavam presentes, da direita para 
a esquerda na foto: Débora Caetano, a vereadora Dra Thaisy (anfitriã da 

festa), Warley Garcia, Fabiana, Fernanda, Adriana, Luciana e Yluska. 
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Festa da Fantasia
A festa mais esperada pelos goianienses está chegando! Dia 20 de 
abril, a capital recebe a 26ª edição da Festa da Fantasia, a maior festa 
temática de todos os tempos, e que neste ano terá como tema “Age 
Of Mitology” – Vintage Culture, que significa a Era da Mitologia.

Um Festival
O “Goiânia Arena” receberá neste sábado (09) o “Um Festival”. No 
line-up, grandes nomes como: Nando Reis, Os Paralamas do Sucesso, 
Ira!, CPM 22 e Raimundos, celebrando os tempos de ouro do rock 
nacional. Os ingressos já estão disponíveis no site ticket360.com.br, 
variando de R$ 100 (arquibancada) até R$ 240 (camarote open bar), 
nas opções de meia entrada solidária e casos previstos por Lei. O 
festival itinerante da Oceania Eventos passou também por Jundiaí (SP) 
e tem mais informações disponíveis no @vemproum

Lançamento 2024
A Coca-Cola apresenta o novo integrante da linha Coca-Cola 
Creations e o segundo lançamento de 2024: a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar. Chegando na América Latina, a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar oferece um sabor em edição limitada e experiências que 
celebram os stans (como os fãs se intitulam) e sua devoção infinita 
aos artistas do K-Pop. O lançamento da nova Creation dará a eles a 
oportunidade incrível de interagir com seus Idols (ídolos) de formas 
inesperadas nos mundos digital e real.

Para dentistas
O Persona - Laboratório de Prótese realiza o curso de Dominando 
a Zircônia, com o professor Bruno Severo. Voltado para dentistas e 
técnicos em próteses, o primeiro módulo do treinamento foi realizado 
em formato on-line, no último final de semana, e as aulas presenciais 
serão realizadas nesta sexta-feira (8) e sábado (9), na sede do Persona, 
em Goiânia.
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“Paisagem Frontal”
Sob conceito artístico criado por Allex Colontonio, ao lado de seu 
partner nos Decornautas, André Rodrigues, e da arquiteta Juliana 
Pippi, a Unilux, fabricante há quase três décadas de cortinas e 
persianas, promove a exposição “Paisagem Frontal”.  A mostra 
apresenta a poesia das molduras que enquadram e descortinam a 
casa brasileira. A ideia da exposição é se apropriar panoramicamente 
dos 333 metros quadrados do endereço, exibindo as cortinas 
e persianas em diferentes atos. A mostra interativa convida à 
apreciação do produto como moldura de contemplação do prédio 
de Paulo Mendes da Rocha, em São Paulo.

Aniversário
Produtora de eventos esportivos, Larissa Guimarães comemora seu 
aniversário, na noite de hoje (19), ao lado de amigos e familiares 
no novíssimo restaurante Grano Cucina Italiana, no Alphaville. 
Parabéns!!

Encenação Paixão de Cristo
Na sexta-feira (29), às 19 horas, o Santuário Basílica Sagrada Família 
apresenta a encenação da Paixão de Cristo - A Experiência, na qual 
o público será provocado o tempo todo a contextualizar a história 
de Jesus Cristo ao seu cotidiano. Com a expectativa de receber 
aproximadamente 20 mil pessoas, a apresentação é gratuita e 
acontecerá no Estacionamento do Santuário, em Goiânia.

Leo Forte, embaixador da 5ª edição do Restaurant Week Goiânia e 
Fernando Reis, idealizador da Brasil RW, no lançamento que reuniu 

comunicadores e parceiros no Sax Promenade, Setor Marista

Festival Gastronômico de Pirenópolis
Com o tema: “Cozinha Afetiva do Cerrado”, de 4 a 21 de abril 
acontecerá a 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis. 
Mais de 50 estabelecimentos participarão da ação, com pratos e 
menus especiais de suas casas.

Festival Gastronômico de Pirenópolis 2
Nos dias 4, 5, 6 e 7 de abril, uma Arena Gastronômica será montada 
no Largo da Matriz recebendo stands com degustações, produtos, 
serviços, além de dois palcos com atrações musicais como Mr. GYN, 
Pádua, Tom Crhis e Fernanda Abreu. O evento será realizado pelo 
SINDTUR (Sindicato de Turismo e Hospitalidade de Goiás) e pela 
São Bento Produções (representados pelos empresários Ricardo 
Rodrigues, Frederico Costa e Hugo Siqueira).

Mostra
O Cine Cultura exibe, entre os dias 18 e 21 de março, a 13ª edição da 
Mostra Cinema e Direitos Humanos, evento que também acontece 
simultaneamente em 26 capitais brasileiras e no Distrito Federal 
convidando o público a debater o país além da tela.

Comida di Buteco chega à 16ª edição
Começa no dia 5 de abril e vai até o dia 5 de maio o Comida di 
Buteco 2024. O circuito Goiás, que compreende Goiânia e Aparecida 
de Goiânia, contará com 60 estabelecimentos para o concurso que 
vai eleger o melhor boteco de Goiás. Neste ano, os petiscos terão 
preço fixo de R$ 35. O lema desta edição é “Somos Todos Buteco”.

Fernanda Abreu em Pirenópolis
A cantora carioca Fernanda Abreu se apresenta no dia 7 de abril, no 
palco Sesc, na 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis.

A mostra "Terra Plena", projeto cultural contemplado pela Lei Goyazes, 
tem a curadoria de Tatiana Potrich (foto) e Lari Mendes e a participação 

de 14 artistas. A estreia será na próxima sexta-feira (22), no Jardim 
Potrich, em Goiânia.

A FK Grupo apresenta a marca italiana, 
inédita no País, Caimi – um dos 

principais fabricantes europeus de 
mobiliário e soluções acústicas – no 

showroom na Av. Brasil, 1964, nos 
Jardins, até o dia 24 de março. Além 

dos lançamentos, de 19 a 21 de março, 
o espaço terá três talks que vão abordar 
conteúdos voltados a tendências, cores, 

design e soluções acústicas, com as 
presenças do embaixador da Caimi, 

Federico Biffi. No dia 20 de março, às 
10h30, o designer de consumo, Maurício 

Queiroz, apresenta o talk “O poder 
das tendências e como influenciam 

as grandes marcas” e o designer de 
produto, Lucas Carareto, fala sobre 

“Cores, design e soluções acústicas", no 
dia 21 de março, às 10h30.

Hoje, o fotógrafo goiano Marcelo Menezes e a designer de produto 
Carla Garcia participam da palestra “Sustentabilidade e Design Biofílico” 
no Shopping Cidade Jardim, em São Paulo. O evento faz parte da 13ª 

edição da Semana de Design – DW, que acontece na capital paulista até 
o dia 24 de março.

NARA RESENDE
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Mostra Kzulo
A Mostra Kzulo de Arquitetura, Decoração, Design e Paisagismo 
chega em 2024 com o tema “Histórias”. Esta edição, que acontece 
na Casa da Enec Engenharia, localizada na Avenida T-33, no Setor 
Bueno, em Goiânia, será aberta ao público no dia 11 de setembro 
e permanece até o dia 30 de outubro. Com ambientes criados 
por 22 renomados profissionais, o evento promete ser uma 
celebração intensa das narrativas que moldam Goiás e o Brasil, 
homenageando figuras icônicas e explorando a rica diversidade 
cultural da região.

Moacir na SP Arte
A Cerrado Galeria apresenta um solo do artista Moacir na edição 
da SP-Arte Rotas Brasileiras, que começa no próximo dia 28, na 
ARCA, em São Paulo. Residente da Vila de São Jorge, na Chapada 
dos Veadeiros, o artista nunca saiu de lá e tem sua vida envolta 
por questões míticas. O desenho é sua forma de comunicação 
com o mundo exterior e suas pinturas confrontam elementos de 
naturezas distintas, criando figuras carregadas de simbolismos e 
personagens do imaginário popular.

Posse na AER44
O prefeito de Goiânia, Rogério Cruz , o presidente da Câmara 
Municipal, vereador Romário Policarpo, o secretário estadual de 
Indústria e Comécio, Joel S’ant Anna, e o presidente da Goiás 
Turismo, Fabrício Amaral, estão entre as autoridades públicas que 
já confirmaram presença na cerimônia de posse do empresário 
Sérgio Naves, como presidente da Associação Empresarial da 
Região da 44 (AER44), para o biênio 2024/2026. O café da manhã 
festivo que marcará a posse do líder empresal frente à entidade, 
que representa o maior polo de moda do Centro-Oeste e um dos 
maiores do Brasil, será realizado a partir das 8h desta próxima 
quarta-feira (28/08), no salão de eventos do Hotel Mega Moda.

Conferência Goiás
Nos dias 11 e 12 de setembro acontecerá, pela primeira vez em 
Goiânia, a Conferência Goiás de Preservação Audiovisual. O 
encontro será na Vila Cultural Cora Coralina - Auditório João 
Bennio. O projeto, contemplado pelo Edital Municipal 001/2023 
da Lei Paulo Gustavo Audiovisual - Goiânia, tem como objetivo 
principal debater a importância da preservação de filmes e obras 
em vídeo que fazem parte do patrimônio cultural do estado de 
Goiás.

Bon Odori 2024
Os diretores da Associação Nipo-Brasileira de Goiás - ANBG 
KAIKAN: Leonardo Massuda, Ricardo Simabukuro e Marco Tulio 
Toguchi receberam o ministro da embaixada do Japão, Shuichi 
Takano, na 22ª edição do “Bon Odori”. O Festival de Música, 
Dança, Culinária e Artes Japonesas aconteceu na última sexta-feira 
(23) e sábado (24).

31 anos do Programa Pelos Bares da Vida
O apresentador José Guilherme Schwam comemorou os 31 anos 
do seu Programa Pelos Bares da Vida, no último dia 16 de agosto, 
com uma elegante festa no espaço de eventos do SESC Faiçalville, 
em Goiânia. Na ocasião, foram homenageados personalidades 
da sociedades goiana, jornalistas e empresários de diversos 
seguimentos, entre eles o empresário José Alves, presidente do 
Grupo de mesmo nome. O cantor Hugo Vitti e Banda foi umas das 
atrações da comemoração

SOLIMAR OLIVEIRA
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Betânia Dias e a jornalista 
Mena Marangoni 

prestigiaram a festa 
do apresentador José 
Guilherme Schwam

Empresários Luciola Vitória e Sandro 
Juliano, do Ankai Seleto e Ankai 

Buffet, também homenageados na 
noite dos 31 anos do programa Pelos 

Bares da Vida

Renata Oliveira, Maisa Gouveia, Glória Damaso e Cláudia de Oliveira na 
festa do programa Pelos Bares da Vida

Fernando Galvão, Pedro Paulo Estrada e Adriana Mundim no evento da 
Cinex Arch

SOLIMAR OLIVEIRA
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O diretor de Comunicação & RP da Associação Nipo-Brasileira de Goiás 
- ANBG KAIKAN, Ricardo Noguchi, recebeu no palco da 22ª edição do 
“Bon Odori”: a cantora Karen Ito, o apresentador Yudi Tamashiro e o 
músico Edson Saito. Eles apresentaram juntos o Bon Odori 2024 que 
teve transmissão simultânea online pelo YouTube da Embaixada do 

Japão no Brasil e da TV Brasil Central (TBC).  

‘Meu câncer voltou 
em 4 lugares’

Depois de anunciar que ti-
nha retomado o tratamento 
contra o câncer, Preta Gil, 50, 
deu mais detalhes da doença. 
Ela contou que o tumor voltou 
em quatro lugares diferentes do 
corpo. “Tenho dois linfonodos, 
uma metástase no peritônio e 
uma lesão. Vim fazer os exames 
de rotina e todos nós fomos 
surpreendidos. Eu, médicos, 
amigos. É mais comum do que 
se imagina, mas é um grande 
susto”, começou Preta.

A filha de Gilberto Gil disse 
ainda que o primeiro ciclo de 
quimioterapia foi encerrado 
neste domingo, 25. A próxima 
fase será a recuperação do tra-
tamento alguns dias em casa 
e depois volta para o hospital 
para mais um ciclo.

“Na quinta-feira comecei a 
minha quimioterapia. Acabei o 
primeiro ciclo. Vou ficar 12 dias 
em casa e volto ao hospital. 
A minha rotina de tratamen-
to oncológico voltou para que 
possa curar os quatro focos que 
citei do câncer”, disse.

A cantora então pediu aos 
fãs que não parem de orar. 
“Continuem rezando por mim. 
Estou bem, com a cabeça boa, 
muito melhor do que quando 
comecei o tratamento em 2023. 
Cheia de vontade de viver”, 
completou Preta Gil. (Ana Cora 
Lima/ Folhapress)

Tom Zé tem rins 
frágeis, diz mulher

O cantor Tom Zé, 88, está 
internado desde a última sex-
ta-feira, 23, no Hospital da Be-
neficência Portuguesa, em São 
Paulo. Segundo Neusa Martins, 
mulher e empresária do tropi-
calista, ele apresentou sinto-
mas de uma gripe forte e há três 
dias vem fazendo exames.

Ainda não há um diagnósti-
co final sobre quadro de saúde. 
“Ele tem um pouco de anemia 
e uma fragilidade no rim”, afir-
ma Neusa, que ainda espera 
resultados de testes feitos por 
especialistas em cardiologia 
e infectologia, entre outros. 
“Toda hora é um exame novo”, 
diz.

Segundo Neusa, a expectati-
va é que Tom Zé tenha alta nes-
ta terça-feira, 27. “Se ele está 
lúcido? As enfermeiras que o 
digam. Elas estão quase enlou-
quecendo com o tanto que ele 
fala”, brinca, ao ser questionada 
se ele estaria consciente. (Cleo 
Guimarães/ Folhapress)
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A Faculdade Metropolitana 
de Anápolis (FAMA), da mesma 
forma como procede nos diver-
sos projetos sociais e acadêmi-
cos que promove durante o ano, 
se utiliza das festividades que 
comemoram os 76 anos da Vila 
Jaiara para desenvolver ativida-
des que colaborem para a me-
lhoria da qualidade de vida dos 
moradores daquela região e de 
todo o município. 

No dia do aniversário, 21 de 
agosto, em parceria com a Pre-
feitura de Anápolis, promoveu 
atendimentos abertos a toda a 
comunidade. Entre eles educa-
ção ambiental, Projeto Escola 
Viva com brinquedos infláveis; 
apresentação cultural, ativida-
des esportivas; orientações so-
bre escovação; aferição de pres-
são e orientações de educação 
física; massagens e triagem para 
atendimentos em suas clínicas 
de Psicologia, Odontologia, Es-
tética, Medicina Veterinária, e 
no Núcleo de Práticas Jurídicas 
pelo curso de Direito.

No período de 21 e 23 de 
agosto, ainda no contexto do 
aniversário da Vila Jaiara, a 
FAMA realizou o Mutirão do 
Emprego. O sucesso foi tão gran-
de que a instituição decidiu am-
pliar as atividades. A nova etapa 
do evento está agendada para 
esta quarta-feira, 28 e quinta-
-feira, 29, das 8h às 21h. Segun-
do a FAMA, o objetivo é continu-
ar a promover a ponte entre as 
empresas e a comunidade local, 
auxiliando aqueles que estão em 
busca de colocação ou recoloca-
ção no mercado de trabalho.

O acesso aos estandes de 
atendimento é totalmente aber-
to à população, tanto para alu-
nos quanto para a comunidade 
em geral, garantindo assim uma 
maior participação e oportuni-
dade para todos. A FAMA enten-
de que iniciativas dessa nature-
za colaboram para que Anápolis 
evolua cada vez mais na escala 
de grande geradora de postos 
formais de trabalho. 

Segundo os dados do Ca-
dastro Geral de Empregados e 
Desempregados (Caged), de ja-
neiro a junho de 2024 Anápolis 
chegou à marca de 6.162 empre-
gos formais abertos. O estoque 
de vagas formais em Anápolis, 
ou seja, o total de trabalhadores 
em regime celetista, subiu para 
112.475. Este número estava na 
casa dos 70 mil em 2016. O Mu-
tirão de Empregos da FAMA é 
mais uma iniciativa que colabo-
ra para que esses números me-
lhorem ainda mais. 

SERVIÇOS
As pessoas que forem à FAMA 

para participar do Mutirão de 
Empregos também podem apro-
veitar a ocasião para conhecer 

mais sobre os serviços ofereci-
dos pelas clínicas de Odontolo-
gia, Psicologia, Estética, Medi-
cina Veterinária e o Núcleo de 
Prática Jurídica (NPJ) para ques-
tões jurídicas. E compartilhar 
com outras pessoas informações 
sobre as ações disponibilizadas 
pela FAMA à população em ge-
ral.

Por ser aberto tanto para 
alunos da FAMA quanto para 
toda a comunidade em geral, o 
Mutirão de Empregos reafirma 
o compromisso da instituição 
não apenas com a qualidade na 
educação, mas também com o 
impacto social positivo, facili-
tando o acesso a oportunidades 
de trabalho a mais pessoas. As 
empresas interessadas em par-
ticipar do Mutirão do Emprego 
podem entrar em contato pelo 
WhatsApp ou através do site da 
FAMA www.faculdadefama.edu.
br. Já a população pode compa-
recer diretamente à instituição 
nos dias e horários indicados 
para explorar as oportunidades 
disponíveis.

www.dmanapolis.com.br

FAMA prorroga  a realização do 
Mutirão do Emprego em Anápolis
Atividade, inicialmente realizada nos dias 21 e 23 de agosto, com sucesso, teve prazo estendido para os dias 28 e 29 deste mês

MERCADO DE TRABALHO

O objetivo da FAMA é continuar a promover a ponte entre as empresas e a comunidade local
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Anápolis é a cidade mais rá-
pida para a abertura de empre-
sas no Brasil. É isso que atesta 
o Ranking de Competitivida-
de dos Municípios, divulgado 
pelo Centro de Liderança Pú-
blica (CLP), no último dia 21 
de agosto. A cidade recebeu a 
nota máxima nesse critério, se 
destacando pela eficiência na 
desburocratização dos proces-
sos de abertura de novas em-
presas.

O título já havia sido conce-
dido em fevereiro, após avalia-
ção da Secretaria de Microem-
presa e Empresa de Pequeno 
Porte e Diretoria Nacional de 
Registro Empresarial e Integra-
ção, ligadas ao Ministério do 
Empreendedorismo, da Micro-
empresa e da Empresa de Pe-
queno Porte, que apontou que 
os empresários precisavam de 
apenas 17 minutos para abrir 
seu negócio em Anápolis.

Em maio, o município im-
plantou definitivamente o sis-
tema RedeSim, uma iniciativa 
que visa simplificar e acelerar 

os trâmites necessários para 
a formalização de negócios. 
Todo o ambiente de negócios 
fomentado pela Prefeitura, 
com a desburocratização e uni-
ficação de processos, fez Aná-
polis liderar o levantamento do 
CLP, entre mais de 400 municí-
pios acima de 80 mil habitantes 
no país.

"Essa agilidade na forma-
lização de empresas não só 
facilita a vida dos empreende-
dores, como também contribui 
para o aquecimento da eco-
nomia local, atraindo novos 
investidores e promovendo a 
geração de novos empregos. 
Somente neste ano foram mais 
de 6 mil vagas formais abertas 
nos primeiros seis meses", des-
tacou o prefeito Roberto Naves.

FORMALIDADE
O critério de Tempo para 

Abertura de Empresas consi-
dera o tempo médio necessário 
para que um novo negócio pos-
sa ser formalmente registrado, 
incluindo as fases de viabilidade 
e registros necessários. “Com o 
resultado do ranking, Anápolis 

não apenas se destaca no cená-
rio nacional, como também se 
torna um modelo a ser seguido 
por municípios em todo o Bra-
sil”, declarou Geraldo Lino, se-
cretário de Indústria, Comércio, 
Turismo e Modernização.

O Ranking de Competiti-
vidade dos Municípios, que 
avalia a performance das ci-
dades brasileiras, utiliza uma 
metodologia baseada em um 
estudo de benchmark interna-
cional e na literatura acadêmi-

ca especializada. A ferramenta 
foi projetada para apoiar os 
líderes públicos na tomada de 
decisões e melhorar a gestão 
das cidades, com uma ênfase 
crescente em métricas de sus-
tentabilidade e eficiência.

www.dmanapolis.com.br

Empresários levam apenas 17 minutos para abrir negócio em Anápolis, diz Ministério do Empreendedorismo

DESBUROCRATIZADA

Cidade obteve nota máxima neste quesito, no Ranking de Competitividade dos Municípios; RedeSim foi diferencial

Anápolis é cidade mais rápida 
para se abrir empresas no país

ORISVALDO PIRES

EMILLY VIANA   

Pesquisa realizada pelo Departa-
mento Estadual de Trânsito de Goiás 
(Detran-GO), por meio da Gerência 
de Educação de Trânsito, constatou 
que de mil mulheres entrevistadas, 
63,1% confirmaram terem sido vítimas 
de violência no trânsito. A pesquisa 
faz alusão ao ‘Agosto Lilás’, mês de re-
flexão e conscientização sobre o com-
bate à violência contra a mulher, e faz 
parte das ações da campanha “Mulher 
na direção, respeito é obrigação”.

O presidente do Detran-GO, De-
legado Waldir, ressalta a importância 
de combater a violência que a mulher 
sofre no trânsito. “Em Goiás são mais 
de 1,1 milhão de mulheres condutoras 
de carros, motos, ônibus e elas ainda 
têm que enfrentar a preconceito, pia-
das e machismo no trânsito. A atenção 
e a educação são obrigação de todos, 
principalmente dos homens”, destaca 
o presidente da autarquia.

Atualmente, são 3.310.064 condu-
tores em todo Estado de Goiás, sen-
do 1.159.447 de condutoras (35%) e 
2.130.419 condutores (65%). Entre os 
meses de janeiro a junho de 2024 fo-
ram emitidas 406.513 novas CNHs 
(Carteira Nacional de Habilitação), 

sendo 156.556 (38,5%) para mulheres 
e 249.957 (61,5%) para homens.

Segundo dados do IBGE, as mulhe-
res em Goiás representam 50,9% da 
população, o que significa 3.589.554. 
Percentual maior que os homens, que 
hoje são 3.466.941, o que corresponde 
a 49,1%. E mesmo havendo mais con-
dutoras, os homens ainda são a maio-
ria envolvida em acidentes de trânsito.

No primeiro semestre deste ano, 
ocorreram 48.901 acidentes de trân-
sito em Goiás. Destes, 23% (11.392) 
envolviam mulheres, 60% (29.556) en-
volvendo homens e em 27% (13.569) 
dos casos não houve identificação do 
gênero. Dos acidentes de trânsito com 
envolvimento de vítima, 13.047 são 
mulheres, 27.791 são homens e 10.805 
dos envolvidos não tiveram identifica-
ção do gênero.

DA REDAÇÃO   

Nesta semana são realizados ser-
viços de melhoria em todo o trecho 
sob a concessão da empresa Ecovias 
do Araguaia, que compreende as BRs 
153 e 414 [na região de Anápolis] e 
a BR 080, perímetro entre Anápolis 
(GO) e Aliança do Tocantins (TO). 

Entre os serviços, concessionária 
instalará postes e câmeras de mo-
nitoramento, além de obras no pa-
vimento, como remendo, fresagem 
e recomposição. Além disso, realiza 
recomposição de dispositivos de dre-
nagem, remoção e implantação de 
defensa, supressão vegetal, reparos 
em obras de arte especiais – OAEs, 
por exemplo viadutos e pontes, entre 
outros serviços. 

Algumas obras exigem a interdição 
da rodovia e, portanto, os motoristas 
devem se atentar aos locais e trechos 
com intervenções, conforme crono-
grama abaixo. Além disso, os motoris-
tas devem seguir todas as orientações 
e manter distância segura dos demais 
veículos.

Ao todo, estão previstas obras em 
mais de 400km de rodovia. Serão cer-
ca de 250km em obras de conserva-

ção de pavimento e mais de 175km 
em restauração. O objetivo é assegu-
rar, sempre, a trafegabilidade com se-
gurança para os usuários. Todo esse 
trabalho tem gerado frutos e benefí-
cios aos motoristas. 

Durante a execução dos serviços, 
ocorrerá a circulação alternada, com 
o sistema ‘pare e siga’, deixando o trá-
fego intercalado entre as pistas sul e 
norte, além de interdição total em 
alguns trechos. Essas restrições são 
realizadas principalmente entre 6 e 
18h. (Com informações Ecovias do 
Araguaia)

Mais 60% das mulheres 
sofrem violência no 
trânsito no estado

BRs 153 e 414 recebem 
câmeras e serviços 

durante esta semana
Dados são do Detran-GO, 
por meio da Gerência de 
Educação de Trânsito

Equipes da Ecovias do Ara-
guaia vão atuar em todo o 
trecho, que vai de Anápolis 
(GO) até Aliança do Tocantins

O estado de Goiás tem mais de 1,1 
milhão de mulheres condutoras de 
carros, motos e ônibus nas cidades

Segundo a concessionária das rodovias, 
em alguns pontos, há a necessidade de 
interdição da rodovia 
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Anápolis e outras regiões 
do estado de Goiás devem se 
preparar para uma semana 
marcada por temperaturas 
amenas durante as madruga-
das e dias ensolarados, com 
a umidade relativa do ar em 
níveis críticos, especialmente 
durante as tardes. De acordo 
com o boletim do Centro de 
Informações Meteorológicas 
e Hidrológicas de Goiás (CI-
MEHGO), o ar frio de origem 
polar que avança pelo Brasil 
trará uma leve redução nas 
temperaturas, mas sem previ-
são de chuvas.

Em Anápolis, a previsão 
para a semana indica predo-
mínio de sol, com as tempe-
raturas variando entre 14°C 
durante a madrugada e atin-
gindo até 29°C no período 
mais quente do dia. A umida-
de relativa do ar, uma preocu-
pação constante nesta época 
do ano, deve oscilar entre 22% 
e 80%, o que demanda cuida-
dos redobrados com a hidra-
tação e a saúde respiratória, 
especialmente devido à qua-
lidade do ar que pode estar 
comprometida pela presença 
de fumaça e material particu-
lado na atmosfera.

Na capital Goiânia, a pre-
visão é semelhante, com a 
temperatura mínima prevista 
de 15°C e a máxima podendo 
alcançar os 30°C. Assim como 
em Anápolis, a umidade re-
lativa do ar durante as tardes 
deve cair para até 22%. A re-
comendação é evitar ativida-
des físicas intensas ao ar livre 
nos horários mais quentes e 
secos do dia.

O cenário é similar em ou-
tras regiões de Goiás. No Oes-
te e Norte do estado, as tem-
peraturas variam entre 17°C 
e 38°C, enquanto no Sul e 
Sudoeste, os termômetros po-
dem marcar mínimas de 11°C 
e máximas de 28°C. O sol pre-
domina em todas as regiões, 
com a umidade relativa do ar 
permanecendo baixa, o que 
reforça a necessidade de me-
didas preventivas para mini-
mizar os impactos na saúde, 
principalmente em crianças 
e idosos.

HIDRATAÇÃO
Com a queda acentuada 

na umidade relativa do ar e 
a qualidade do ar compro-
metida em algumas áreas, o 
CIMEHGO emitiu um alerta 
para a população de Goiás, 
recomendando que as pes-
soas evitem exposição pro-
longada ao sol e atividades 
físicas extenuantes durante 
a tarde. Além disso, é crucial 
manter a hidratação constan-
te e utilizar umidificadores 
de ar em ambientes fechados 
para amenizar os efeitos do ar 
seco.

Além das condições cli-
máticas adversas, Anápolis 
enfrenta a presença de uma 
densa camada de fumaça que 
cobre a cidade, agravando 
ainda mais a qualidade do ar. 
A fumaça, resultado de quei-
madas em diversas regiões 
do estado e do Norte do país, 
tem reduzido a visibilidade e 
contribuído para o aumento 
dos problemas respiratórios 
na população. A expectativa 
é que a fumaça se dissipe até 
esta quarta-feira, 28.

AGLYS NADIELLE

O espetáculo “Dilatados”, 
do ator e humorista Marco 
Luque, chega a Anápolis no 
dia 12 de outubro. O artista 
fará apenas uma sessão na ci-
dade, no Teatro São Francisco 
de Assis, às 19h.

A apresentação promete 
trazer ao palco anapolino o 
famoso personagem Musta-
fary, um vegetariano irônico 
e controverso, que prega a 
sustentabilidade do planeta, 
ama os animais, a natureza e, 
principalmente, seu cachorro 
“Serumaninho”, além de Jack-

son Faive, um motoboy pau-
listano.

O espetáculo leva diversos 
fãs aos teatros nacionais há 
anos e, em 2023, a produção 
chegou também à Europa, 
onde o artista se apresentou 
em países como Portugal, Bél-
gica, Espanha, Irlanda, Suíça 
e Inglaterra.

Os interessados em assis-
tir o show de perto já podem 
adquirir os seus ingressos. Por 
valores entre R$ 35 a R$ 120, 
as entradas estão disponíveis 
pelo site ingressodigital.com.

Além de interpretar os per-
sonagens que se tornaram 

sua marca, Luque já atuou em 
longa metragens para o cine-
ma, como “Colegas”, “O Ho-

mem Perfeito”, “Talvez Uma 
História de Amor” e mais re-
centemente em “Stand Up - 

Minha Vida é Uma Piada”, que 
está em cartaz em toda a rede 
Cinépolis. 

Nas minisséries, o artista 
passou por “Eu, a Vó e a Boi”, 
no Globoplay, e “No Corre”, 
que estreou este ano no Mul-
tishow e o traz dando vida ao 
icônico Jackson Faive, além 
de viver também seu primeiro 
protagonista. 

Outros destaques da car-
reira do ator são as dublagens 
de personagens nos filmes: 
‘Khumba, Mortadelo e Salami-
nho em Missão Inacreditável’, 
‘Cegonhas - a história que não 
te contaram’ e ‘Toy Story 4’.

LUCAS TAVARES

Anápolis está encoberta por 
uma camada de fumaça desde este 
domingo, 25, causada pela combi-
nação de incêndios e tempo seco. 
Diante deste cenário é necessário 
que a população esteja atenta a 
como evitar que ISTO afete a saúde. 

Entre as recomendações do Mi-
nistério da Saúde (MS) estão o au-
mento da ingestão de água e de lí-
quidos, como medida para manter 
as membranas respiratórias úmi-
das e, dessa forma, ficarem mais 
protegidas. O tempo de exposição 
deve ser reduzido ao máximo, de-
vendo manter a permanência em 
local ventilado dentro de casa, se 
possível com ar-condicionado ou 
purificadores de ar. 

Para reduzir a entrada da po-
luição externa, durante os horários 
com elevadas concentrações de 
partículas, as portas e as janelas 
devem ser mantidas fechadas. As 

atividades físicas devem ser evita-
das em horários de elevadas con-
centrações de poluentes do ar, e 
entre o meio-dia e as 16h, quando 
a concentração de ozônio é intensa.

É recomendável ainda a utili-
zação de máscaras do tipo cirúrgi-
ca, pano, lenços ou bandanas para 
diminuir a exposição às partículas 
grossas, especialmente para popula-
ções que residem próximas às áreas 
de focos de queimadas. A medida 

reduz o desconforto das vias aéreas 
superiores. Já máscaras de modelos 
respiradores tipo N95, PFF2 ou P100 
são adequadas para reduzir a inala-
ção de partículas finas.

As recomendações, segundo in-
formações do MS, devem ser segui-
das por toda a população e a aten-
ção deve ser redobrada em crianças 
menores de 5 anos, idosos maiores 
de 60 anos e gestantes. (Com infor-
mações da Agência Brasil)

CLIMA SECO

Centro de Informações Meteorológicas e Hidrológicas de Goiás alerta sobre riscos à saúde devido baixa umidade do ar

Artista, dono dos famosos personagens “Mustafary” e “Jackson Faive”, vai se apresentar no Teatro São Francisco de Assis

Previsão aponta sol e umidade 
crítica em Anápolis na semana

Ator e humorista Marco Luque realiza 
show em Anápolis no mês de outubro

Formas de amenizar os efeitos na saúde

Cimehgo: temperaturas oscilam entre noites amenas e dias quentes; fumaça que encombre céu vai persistir

Espetáculo lota os teatros nacionais há vários anos e já chegou à Europa

ORISVALDO PIRES

LUCAS TAVARES

Exposição deve ser reduzida e priorizar local ventilado dentro de casa 
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A população goiana deve 
chegar ao ápice e parar de 
evoluir no ano de 2055, 
quando atingirá a marca de 
8.595.326 habitantes. A proje-
ção é feita pelo Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE), com base nos 
dados do Censo Demográfico 
de 2022.

O órgão ainda estima que 
o número de pessoas no ter-
ritório goiano deve começar a 
cair em 2056, com uma redu-
ção esperada de 819 habitan-
tes. A retração no crescimen-
to populacional no estado 
vai acontecer um ano antes 
da projeção de queda da re-
gião Centro-Oeste, que atin-
girá seu pico em 2056, com 
19.959.728 habitantes. 

Já a nível nacional, o cres-
cimento populacional será 

freado em 2041. Neste ano, 
o país vai atingir um total 
de 220.425.299 habitantes. 

Atualmente, de acordo com 
o Censo 2022, o Brasil tem 
203.062.512 residentes.

A projeção também apon-
ta que Goiás, poucos anos 
antes de chegar ao ápice em 

2055, terá o número de óbitos 
maior que o de nascimentos 
em 2047. Em 2046, o núme-
ro de nascimentos em Goi-
ás será de 77.596, enquanto 
o número de óbitos será de 
76.152, com saldo positivo 
de 1.444 pessoas. No ano se-
guinte, haverá 77.180 nasci-
mentos, contra 77.757 óbitos, 
com saldo negativo de 577 
pessoas.

Os óbitos, por outro lado, 
serão reduzidos entre os mais 
jovens. O número já começou 
a recuar nas últimas décadas. 
A taxa de mortalidade infan-
til no estado, que abrange a 
mortalidade de crianças com 
até um ano de idade, saltou 
de 23,8 óbitos por mil nasci-
dos vivos em 2000, para 12,2 
óbitos por mil, em 2023. Se-
gundo as Projeções de Popu-
lação do IBGE, essa taxa vai 
cair para 5,8 em 2070.

LUCAS TAVARES

Do ano 2000 para 2023, a 
esperança de vida dos goianos 
subiu de 71,1 para 76,6 anos. 
Historicamente, são as mulhe-
res que puxam essa média para 
cima, registrando 74,6 anos, na 
virada do século, e 79,8 anos, 
no levantamento mais recente.

Porém, o avanço também se 
deu por conta dos homens, no 
qual o indicador saiu de 67,9 
anos para 73,5 anos. As Pro-

jeções da População, divulga-
das pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE), 
utilizam como referência da-
dos do Censo Demográfico 
2022, além de outras fontes, 
para calcular as tendências da 
estrutura demográfica do país.

Este é o primeiro estudo do 
gênero a incorporar dados da 
pandemia de Covid-19, que 
causou um recuo na esperança 
de vida do país, de 76,2 anos 
em 2019 para 72,8 anos em 

2021. Segundo o IBGE, a ex-
pectativa é que esse indicador 
continue a crescer como antes 
da pandemia.

No âmbito nacional, a es-
perança de vida ao nascer su-
biu de 71,1 anos em 2000 para 
76,4 anos em 2023. Entre os 
homens, esse indicador foi de 
67,3 para 73,1 anos, no mesmo 
período, e entre as mulheres, 
de 75,1 para 79,7 anos.

As projeções utilizam como 
referência final o ano de 2070, 

momento em que a esperan-
ça de vida dos brasileiros deve 
chegar a 83,9 anos, sendo 81,7 
anos para homens e 86,1 anos 
para mulheres. Em Goiás, a 
projeção é de 83,9 para a po-
pulação em geral, 81,8 para 
homens e 86,1 para mulheres.

De acordo com a gerente 
de Estudos e Análises Demo-
gráficas do IBGE, Izabel Mar-
ri, o aumento desse indicador 
tem sido observado há algum 
tempo, com ganhos de anos 

de vida em todas as idades. Se-
gundo ela, o principal motivo 
são os avanços da medicina.

“Essa é a primeira Projeção 
de População a incorporar da-
dos da pandemia, que causou 
um recuo na esperança de vida 
do país. Mas os dados prelimi-
nares de 2023 mostram a es-
perança de vida subindo para 
76,4 anos. Nossa expectativa é 
que esse indicador continue a 
crescer como antes da pande-
mia”, afirmou.

DA REDAÇÃO

A Secretaria da Saúde de Goiás 
(SES) alerta para a circulação do 
Vírus Sincicial Respiratório (VSR) 
no estado. Ameaça invisível, o mi-
croorganismo é responsável por 
até 75% das bronquiolites e 40% 
das pneumonias registradas de 
março a julho, período do ano de 
em que possui maior prevalência. 
O VSR é especialmente perigoso 
para bebês, idosos, imunossupri-
midos e pessoas com comorbida-
des.

Somente uma das unidades 
de referência na área, o Hospi-
tal de Doenças Tropicais (HDT), 
confirmou dez casos neste ano. A 
médica infectologista pediátrica 
Roberta Rassi explica que o vírus 
é considerado altamente conta-
gioso. A transmissão ocorre atra-

vés de gotículas expelidas ou pelo 
contato com objetos contamina-
dos. Ela orienta que tosse, espirro, 
coriza, mal-estar e febre, muitas 
vezes confundidos com virose, 
devem chamar atenção.

Em casos mais graves, espe-
cialmente em indivíduos com fa-
tores de risco, o VSR pode evoluir 
para insuficiência respiratória e 
complicações associadas como a 
pneumonia bacteriana. Por isso, 
medidas de prevenção, como la-
var as mãos regularmente ou hi-
gienizar com álcool 70% e evitar 
compartilhar objetos, manter os 
ambientes com ventilação ade-
quada, são consideradas essen-
ciais. 

"É importante manter a hi-
giene adequada das mãos, evitar 
ambientes lotados com bebês e 
manter objetos pessoais limpos", 

explica a médica. Além disso, é 
crucial não levar crianças com 
sintomas respiratórios para a 
creche ou escola e proteger os re-
cém-nascidos de ambientes com 
muitas pessoas, onde a exposição 
ao vírus é mais alta. O diagnóstico 
geralmente é clínico, baseado nos 
sintomas, e pode ser confirmado 
por meio de um teste PCR.

PREVENÇÃO
No Sistema Único de Saúde 

(SUS), é disponibilizado o anti-
corpo monoclonal contra o VSR, 
indicado para bebês prematuros 
extremos, bebês com cardiopa-
tias ou problemas pulmonares. 
São gotinhas que oferecem pro-
teção temporária similar à va-
cina, pois incentivam o próprio 
organismo a combater agentes 
externos. (Com informações SES)
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PROJEÇÃO

Segundo o Instituto, número de habitantes no estado deve parar de crescer e, em 2056, começa a ter redução

Especialista fala sobre avanço após queda durante a pandemia e destaca medicina como fator condicionante

Entre março e julho deste ano, o vírus foi responsável por até 75% das bronquiolites e 40% das pneumonias no estado

População de Goiás chegará ao 
máximo em 2055, estima IBGE

Expectativa de vida de 83,9 anos em 2070

Vírus Sincicial Respiratório circula em Goiás 

Projeção diz que Goiás, em 2047, antes de chegar ao ápice, terá número de óbitos maior que o de nascimentos

Ameaça invisível causa até 75% das bronquiolites e 40% das pneumonias

EBC


